





CF-2

83

10v
1



M. 32525

R. 32934



Catalogo

De algunos libros curiosos y selectos, para la libreria
de algun particular, que deseé comprar de tres a cuatro
mil tomos.

Por el reverendísimo padre maestro Fray Martín
Sarmiento, Benedictino de Madrid.

Autores originales Latinas y Griegos.

Para tener una breve y clara idea de los autores antiguos clásicos originales, así Latinos, como Griegos, se podrán dividir unos y otros en autores Gentiles y Cristianos: y haciendo un círculo de todos ellos, se podrán dividir en cuatro tiempos poco mas o menos, cada uno de 200 años.

Para el caso tomemos 400 años antes de Cristo, y 500 después: en total 900 años. De estos, en los 200, ó 225 años prime-

nos, se colocarán los autores puros Griegos y Gentiles, y aún mas antiguos, como Homer, Hesiodo y tal cual mas.

En los 200, ó 225 años segundos, se colocarán tambien los autores Griegos puros Gentiles.

En los 200, ó 225 años terceros, (ya despues de Cristo) se colocarán los autores Latinos, Gentiles, ya no tan puros; y los autores ~~griegos~~ Latinos, pero Cristianos, que son los de la primitiva Iglesia

En los 200, ó 225 años cuartos, que son los ultimos y acaban en el siglo Vº se colocarán pocos autores Latinos, Gentiles y Griegos; pero muchisimos autores Cristianos, ya Griegos, ya Latinos; y aqui acaban los autores Gentiles, ya Griegos ya Latinos; con la diferencia de que como todo se escribió ó en Griego

18
19
3

gos ó en Latin, ~~anque~~ los escritores fuesen
de otras naciones; el lenguage y estilo comen-
zó á corromperse, y á barbarizarse ~~en~~ mu-
cho.

Cotejando todos los autores de estos 900 a-
ños dichos, es cierto que los Griegos escri-
bieron mas que los Latinos; y asi se pue-
de decir, que los autores Griegos Gentiles;
son tres tantos mas, que los Latinos
Gentiles: y los que los autores Griegos
Cristianos, son al doble de los Latinos
cristianos.

No se debe hacer libreria publica que
no tenga todas las libros de los Autores
del tiempo referido pues son las fuentes
originales. Deben ser de las primeras
ediciones modernas mas selectas. Los
libros que se imprimieron en la prime-
ra vez, pasan ya por manuscritos:
porque hace cerca de trescientos años
que se imprimieron.

Ast, pues debe tener una librería pública en aposento á parte las ediciones primeras de todos los autores de los 900 años calculados arriba; y ademas de esto, á la vista todas las mejores ediciones modernas de los mismos. Un particular no podría tener tantos; pero digo, que debe tener todos los autores dichos de qualquiera edición; y algunos con preferencia de la mas correcta, y mas moderna.

Todas las impresiones hechas en Roma y Venecia de los Manucios: en Paris de los Estephanos: en Leon de Francia de los Griphos: en Antwerpia de la oficina Plantiniana: y en Holanda de los Elzevirios, se aprecian mucho, ó por muy hermosas, ó por muy correctas.

De todos los autores dichos, hay cuatro géneros de ediciones modernas muy selectas. La 1.^a en Holanda, y especialmente de los Elzevirios, en marca pequeña de 32.^o ó de 36.^o, y solo contiene el puro texto, y tal qu-

al nota.

La 2.^a en Paris, que llaman Ad usum Delphini, porque ^{se} destino para el uso del Delfin. Se repartieron muchos autores Latinos, y algunos Griegos entre los eruditos, para que cada uno sacase, comentase e imprimiese de suyo. Imprimieronse en 4.^o, y aunque son muy caros, son magnificos.

La 3.^a es la de Holanda, que llaman Com notis variorum; porque viendo los Holandeses que eran caros los tomos Ad usum Delphini de Paris, decaron reimprimir los dicho tomos, y muchos mas en marca mas acomodada, y en 8.^o real, para venderlos mas barato. Tienen bellisimamente impresos, y con este realce mas sobre los Ad usum Delphini, que estos solo tienen las notas del editor y comentador Frances; pero los de Holanda tienen lo mas selecto de este, y las notas mas escogidas de varios eruditos antiguos y

nrodernos, de donde les vino el nombre
de Cum notis variorum.

La 4.^a es de Inglaterra y Holanda;
y se debe llamar la Magistral: pues
es como edicion completa, ya en folio,
ya en 4.^o real grueso, que no solo con-
tiene las notas variorum en compen-
dio, sino tambien á la letra, y con
mil cosas curiosas añadidas. Estas edi-
ciones son muy caras; pero á mi ver,
las mas apetecibles; y si yo fuera aca-
dalada las tendría todas.

Viendo los Monges Benitos de la
Congregacion de san Mauro de Fran-
cia, el cuidado que se ponian en pulir
los autores Griegos y Latinos profanos,
y el poco que habia en corregir el tex-
to de los autores Cristianos primiti-
vos, tomaron á su cargo corregir sus
obras, y hacer una edicion magnifi-
ca de ellas en Paris, y en folio, que

20
3

admiran todas las Naciones.

Pasan de 320 tomos en folio los que son
libros ya; y es poco ó nada apreciable
la Biblioteca que no los tiene.

Despues de esto ha entrado la avaricia
de los libreros á trastornarlo, y con-
fiandole todo. En Italia, Alemania,
&c. han contrahecho estas estatas selectas
y puras ediciones. Los Ad iisum Delphi
ni se reimprimieron en Venecia y Pa-
dua. Los Ss. Padres, que sacaron los Be-
nedictinos, se reimprimieron en Venecia
y Verona; pero sobre ser estas ediciones
muy inferiores en lo material, sonlo
mucho mas en la correccion, porque
hierben en ellas las erratas; pues no
hubo otro interesado en la correccion,
que el vil interes de los libreros.

Teniendo presente todo lo dicho has-
ta aqui, ya cualquiera podra cami-
nar seguro en la compra de los libros

que se escribieron hasta el año 500
de Jesucristo, así Eclesiasticos, como
profanos, y así Cristianos, como Gen-
tiles.

Casi en los 30 años que mediaron
desde el de 500 hasta la mitad del si-
glo XV.^o en que se perdio Constantino-
pla, y se inventó la imprenta, tam-
bién se escribió muchísimo en Latín
y en Griego; pero muy inferior en to-
do á lo que se había escrito antes.
De los autores de estos tiempos, los
mas apreciables son los históricos,
que escribieron las cosas de sus tiem-
pos, aunque el estilo, lenguage, &c. sea
barbaro, pues ya no quedó mas recurso que á e-
llos.

Los de autores de ciencias Fisicas y Mate-
máticas son de poca sustancia, y solo se debe
tener tal cual muy famoso. Desde la inven-
cion de la Imprenta hasta el tiempo presen-

te, se ha escrito infinito, y hay mucho optimo, mucho mediano, y mucho mas pesimo y despreciable. Por esto es mas dificil la eleccion entre todo; pero sirvanos la advertencia de que lo mejor se ha escrito de 300 años á esta parte, desde que se fundaron las Academias.

Supuesto lo dicho, yo he seguido la maxima de tener muchos autores en pocos libros, y muchisimas materias en pocos tomos. La misma deben seguir los que ó por falta de medios ó de voluntad no piensan tener una numerosa Biblioteca. Así se podra comprender, que una libreria de 40 tomos sea mas selecta y universal que otras de 200. De cualquier arte ó ciencia se deben buscar los libros siguientes:

- 1º Su historia y progresos.
- 2º Su Diccionario.
- 3º La Biblioteca de los autores de ella.
- 4º Las colecciones de los autores antiguos.
- 5º Sus historias principales.

- 6º Un compendio moderno suyo.
- 7º Un curso entero de ella.
- 8º Una compilacion total de las materias.
- 9º Los autores modernos que en ella merecieron singular aplauso, ó han sido muy extravagantes.

Ni de todas clases, ni de todas ciencias se hallan libros adecuados á todas las nueve clases propuestas; pero se hallan muchos, y cada dia van saliendo mas: por ejemplo en la Medicina.

- 1º Historia de Juan Bruijn, y Daniél Leclerc.
- 2º Diccionario de Poesio, Greco Castell; y está saliendo en Franfor uno de 8 tomos en folio.
- 3º Biblioteca. Los 4 tomos en folio de Manger.
- 4º Autores principales. Los 33 tomos en fol. de Hipocrates y Galeno, Greco-latino de Chartecio.

23
7

5º Colecciones. Los médicos antiguos latinos desde Enrico Estephano: 2 tomos en folio. Los Griegos no andaban en colecciones, sino separados, los Árabes con Avicena, Mesue, Avernoes, &c.

6º Compendio. Hay muchos. Sydenhan, Baglivio, Norton, Barbet, &c.

7º Curso entero. Etmulero, con Círilo. 5 tomos en folio.

8º Compilacion. Manget y Bonet, mas de 24 tomos en folio.

9º Autores modernos famosos. Son muchas las extraordinarias. Helmoncio Paracelso, Villanova, Santorio, Roberto, Flad, Crolio, Fakenio, &c.

Es ciertísimo que si á imitacion de lo dicho se escogiesen los libros para otras ciencias y artes, con pocos centenares de tomos se ahorrarían muchos millares. A lo menos propondré aquí las colecciones de autores, ^{+ antiguos que he visto, y otras de} modernos, para que si se hablan, se compran sin tropiezo alguno.

Colecciones de Poetas Griegos. Hay la de Colonia, Allobrogum (porque es de Ginebra) y esta ahorra

es la unica. Son 4, tomos en folio. Greco-latinos. En ellas están todos los Poetas Griegos paganos, y algunos cristianos. Es ^{+ griego} juego raro y caro. Poetas latinos hay una en dos tomos en 4º; nada vale. Hay otra magnifica de Londres de 1753, dos tomos en folio y en ella están todos los Poetas latinos paganos, y algunos cristianos antiguos. Es ^{+ griego} rarisimo y carisimo. En Paris, si se halla, costaría cerca de veinte pesos; y esto porque se imprimió por suscripciones. Vease aquí en 6 tomos solos mas de 200 Poetas Griegos y Latinos originales.

Gramáticos. La colección de Elias Fuschio, dos tomos en 4º en Hanovia, ó Herzeao, 1606. Contiene todos los gramáticos antiguos.

Autores linguae latinae. Otra de estos, diversa de la de arriba, de la edición de Dionisio Gotofredo. Contiene los que escribieron Dicionarios latinos en lo antiguo. Leon; tomo grueso en 4º real, 1602.

Retoricos antiguos Griegos. Hay colección de

22
21
8

ellos; pero toda está en Griego, y es de la edición
de Manucio el viejo.

Lengua Griega. No hay colección de todos ellos,
porque son obras grandes, y así andan separa-
das, Polux, Harpocratis, Meris, Hesichio, Sui-
das, &c.

Retóricos antiguos. Griegos. Colección de los
menores en Ginebra, en un tomo en folio
Greco-latino.

Geógrafos menores. De todos los Geógrafos
menores, salió en este siglo una colección
en Inglaterra en 4. tomos en 8.^o real. Es
muy curiosa.

Músicos antiguos. Es muy selecta la
que hizo Herborio de los mismos Griegos,
y el Latino Capella en 2. tomos en 4.^o Ams-
terdam 1652. (Entre los tomos en 8.^o Extra no-
tis variorum). En los Elementos salieron los
Músicos Greco-latino.

Mitógrafos latinos. Entre los tomos en 8.^o
Cum notis variorum; hay dos que contie-

nen los Mithógrafos latinos, y los Griegos.

Médicos latinos. Ya hablé arriba de la colección, que Enrico Estephano hizo de los Médicos latinos en dos tomos en folio.

Históricos. Colección de los historiadores menores de los Césares Romanos, con notas, dos tomos de autores Latinos, y uno de Griegos, todo, tres tomos en folio impresión en Fráncfor.

Nota. Tenemos noticia, de que se ha hecho una buena edición de muchos autores clásicos latinos en Dos-puentes.

De re rustica. Catón, Varrón, Columela, y Paladio, son latinos, y andan en tres tomos en folio. Hay colección novísima de ellos, en Lipsia, de Veselingio.

Geopónicos. Son los autores Griegos de re rustica. Es un solo tomo en d.º en latin. Hay otra edición de los mismos Greco-latina.

que no he visto.

23
25
9

Autores rei venaticæ antiqui. Todos son Poetas latinos antiguos: y aunque andan en la colección de los Poetas, se hizo impresion aparte de ellos por los Elizivirios en 1653. con notas de Optio, y otra en 4º.

De re agraria. Colección de los que quedaron, y de algunos fragmentos de leyes agrarias. Sacólos Nicolás Regaltio, con título de Autores finium regundorum; y despues Wilhelmo Goesio con natas en Amsterdam 1574. Son 4. tomos en folio.

De re accipitataria (de Cetreria). Esta colección es de Nicolás Regaltio, en Paris en 1659. en 4º.

De re hippiatrica (de Alciteria). Sacólos e interpretoles Juan Ruello en Paris en 1530. en folio. Los mas son Griegos.

Panegyrici Veteres. Entre los tomos antiguos, digo ad usum Delphini, hay uno que contiene los autores latinos antiguos, que escribie-

ron Panegiricos en 4.^o Y en un tomo en 8.^o
junto Cellario 52 Panegiristas, ~~excepto~~ excepto
el Panegirico de Plinio á Trajano.

De Oneiro-critica (de adivinar por medio
de los sueños). El principal es Artemidoro Grie-
go. El citado Nicolás Regattio sacó á Artemi-
doro Greco-latino, y á otros autores. En Paris
en un tomo en 4.^o

Matematicos. Fentose en Inglaterra hacer
una numerosa Coleccion de todos los antiguos
en 13 ó 14 tomos en folio. El primero contiene
todas las obras de Euclides Greco-latino en folio,
y que he visto; pero no han proseguido en la
colección.

Astrólogos. El mas corpulento es Julio Fir-
mico, y con él andan en un tomo en folio
otros Astrólogos Iudiciarios, Griegos, Latinas
y Arabes.

Bibliotecarios. Podrían reducirse á esta clase Di-
ogenes Laerio y Phocio. Diogenes Laerio De Vitis
Philosophorum, es un tesoro para saber la vida, es-

26

critos y dogmas de los Filosofos antiguos. Escribió en Griego. Hay ediciones latinas, y con ellas andan Eunapio, é Heychio. Sobre el mismo asunto hay ediciones Greco-Latinas; pero la mas famosa es la de Holanda, con notas de Mr. Menage, y de Joachin Kuhnio, Greco-Latina. 2 tomos en L.¹⁰. En casa de los Vesterios.

Phocio, Patriarca de Constantinopla, Griego Cismático que vivia por los años de 850, escribió en Griego su Biblioteca. Es la mas preciosa, que nos queda de aquellos tiempos. Leyó 280. tomos de autores Griegos ya Paganos, ^y Cristianos, ya Antiquísimos ya Coetaneos. Sacó un extracto de ellos, y hizo una critica, ó censura del estilo, idioma, &c. Solo por esta Biblioteca, tenemos noticia de muchos autores totalmente perdidos. Hay edición solo en Latin, y hay la famosa, que es Greco-Latina en folio. Este libro es el origen des Journaux des scavans Memoires de Frevoix. Actas de Lipsie, &c.

Estas 25 Colecciones, las que excepto una, he

visto y manejado, son muy necesarias para tener muchos autores originales en pocos tomos; aunque muchos de ellos son rarísimos, y solo se hallan en dichas Colecciones. Pero como casi todos son autores, que han escrito poco, y hay otros que escribieron mucho, y andan separados, y aún andan así muchos de los contenidos en las Colecciones, diré de unos y otros.

Autores Griegos Gentiles. Homero.
Por ser Homero poeta, el autor Gentil mas antiguo que se conoce, diré algo mas de él, que de los otros. La edición mas completa, famosa, rara, y selecta de sus Poesías, con Comentarios, es la de Roma de 1550. Contiene su Iliada, y Odisea, todo en Griego, con los Comentarios de Eustachio, Arzobispo de Thesolónica todo en Griego, en 4 tomos en folio.

Esta misma obra se reimprimió en Basilea en 3 tomos en folio todo en Griego, sin palabra de Latin. Hace pocos años, que

25
27
11

Alejandro Politi, y otros eruditos de Florencia, comenzaron á sacar la misma obra, y Comentarios de Eustaquio, en Griego, y Latín; y ademas de esto, con varios comentarios modernos. Han de ser muchos tomos; solo vi tres en folio grandes, y no sé quantos han salido ya. Esta edición solo es para Príncipes, ó para personas que tengan mucho dinero, ó buen gusto en libros.

Ademas de lo dicho hay 300 ediciones de Homero pero para el uso, es muy buena la edición de sus obras Greco-Latinas en folio grande, que salió en Basilea, con comentarios, y índices de Juan Spondano; si bien hay otra de Inglaterra de Josué Barnes, que no he visto.

Herodoto es el autor ^{en forma} que tenemos mas antiguo, y se debe tener. Hay ediciones Greco-Latinas, y la mejor es la de Flandor en 1608. en folio.

De los demás autores Griegos, y Gentiles se debe advertir, que hay cuatro géneros de ediciones. 1º Del solo texto, y solo en Griego, y los mas se imprimieron así en la imprenta de Manucio en Ro-

ma, en Florencia, &c. 2.^a Del solo texto; pero solo en Latin, y de esto hay infinitas ediciones de diversas marcas. 3.^a Del texto Greco-Latino, con notas, indices, comentos breves, &c. y casi todos los autores se imprimieron en Francfort, casa de los Wechelios; á las quales ediciones sucedieron las magnificas de Inglaterra y Holanda, de las quales ya hablé arriba; y por ser estas muy costosas, propondré las antecedentes, que tambien son ediciones célebres y magistrales, de Francfort, Basilea, Paris, Hildeberga, Ginebra, Leon, &c.

Plutarco, Greco-Latino, 2. tomos grandes.

Aristoteles, Greco-Latino, 2. tomos grandes en folio.

Platon, Greco-Latino, 3. folio.

Luciano, Greco-Latino, 1. grande en folio.

Plotino, Greco-Latino, 3. folio.

Fucidides, Greco-Latino, 3.

Xenophonte, Greco-Latino 3. folio.

Polibio, Greco-Latino, 3. folio.

Dionisio Halicarnaso, Greco-Latino, 2. folio.

Diodoro Siculo, Greco-Latino, 3. folio.

Estrabon, Greco-Latino.... Paris 3. folio.

Dion Casio, Greco-Latino, 3. folio.

Theofrasto, Greco-Latino, 3. folio.

Athenaeo, Greco-Latino, 3. folio.

Libanio, Greco-Latino,... Paris 2. folio.

Pausanias, Greco-Latino, 3. folio.

Philostrato, Greco-Latino, 3. folio.

Demosthenes, Greco-Latino 4. folio.

Dion Crisostomo, Greco-Latino, 4. folio.

Euclides, Greco-Latino.... Inglaterra 4. folio.

Archimedes, Greco-Latino, 4. folio.

Diophanto, Greco-Latino, 3. folio.

Apolonio Perge, solo el texto Latino, 3. fol.

Papa Alejandrino, solo el texto Latino, 3. fol.

Stephano, de Urribus, Greco-Latino, Amsterdam
un tomo en folio.

Ptolomeo, Geografia, Greco-Latino, Holan-
da un tomo en folio.

Eusdem, Almagestum, (vile solo en Latin,
y solo en Griego) un tomo en folio.

Hipocrates, Greco-Latino, Francfort; 2. folio.

Galen, vše todo en Griego, y todo en Latin;
y creo no los hay Greco-Latinos sino en la edición citada arriba de París,¹⁷⁰⁰ 53 tomos en folio
que contiene a Hipocrates, y Galeno, Greco-Latinos 53 tomos folio.

Areteo, Médico, Greco-Latino, 3. folio.

Alejandro Fralleano, vše en Griego, y en Latin pero no Greco-Latino, 3. folio.

Paulo Aesgineta, Greco-Latino, 3. folio.

Julio Polux, edición magnifica, Greco Latino,
dos tomos en folio.

Ihemistio, Greco-Latino, edición magnifica de
París, 3. folio.

Juan Stobeo (creese que no fué cristiano) Greco-Latino, en Ginebra 1609, 3. folio.

Tamblico, Greco-Latino, 3. folio.

Otros Autores Grecos-Latinos, y no en folio.

Isócrates.

Heron.

Aristides.

Harpoecration.

Máximo Firis.	Porfirio.
Apolodoro.	Aghrias.
Fermógenes.	Zocimo, Arriano.
Mano Aurelio.	Epicteto.
Aliano. (aunque Latino.)	Simplicio.
escribió en Griego.)	Nemesio.
Amiano. (aunque Griego; escribió en Latin.)	Cleomedes.
Phormuto.	Olimpiodoro.
Palephato.	Hierocles.
Heriodano.	Asiano.
Meris.	Theon.
Hesychio. (dudase si fue Pagan.)	Aphantonio.
Zemino.	Philegeton, &c.
Los demás autores Griegos, están en las varias colecciones ya propuestas.	

Autores Latinos Gentiles.

Las mas de estos autores, por ser pocas y muchas por haber escrito muy poco, se ha-

llan es las colecciones o son de las cuatro ediciones: El virgianas ad usum Delphi-
ni, cum notis variorum, y magnificas de
Inglaterra, y Holanda. No obstante, di-
ré algo de ellos.

Virilio. Deben tenerse los 3 tomos del P. Zenda: comentas de Virilio.

Ovidio. Hay otros 3 tomos en folio de comento de Ovidio; y á falta, los 4 tomos grandes en 4.^o de la ultima edición de Holanda de Pedro Burmano. (Aqui debió decir: de Amsterdam de 1727.)

Quintiliano. El mismo Burmano tra-
có las obras de Quintiliano en 2 tomos en
4.^o con notas.

Plinio el mayor. La mejor edi-
cion es la del P. Harduino, 5. tomos en
folio de ultima mano, es carisima.

Ciceron. Hay edición ultima de Holanda en 33. ó 33. tomos en 8.^o de Wirtz-
burgo; y tambien la hizo en folio.

Nota. Hay tambien la que se hizo en Genua en 1738 en 9 tomos en 4.^o con los Comentarios de José Ocioeto.

Séneca. Soy de sentir se busquen los 6. tomos en folio con Facito, y Tiso Lisoio, de la edición última de Antwerpia; (creo en 1637) de los quales uno todo es el Séneca, otro Cornelio Facito, y otro Velejo Paterculo.

Vitsabio, ó la edición de Phelando, en 4.^o ó la magnifica de Holanda de Leiden, en folio que es mejor.

Tito Libio. La edición ad usum Delphini. 6 tomos en 4.^o

Lucrecio. La edición ad usum Delphini.

Iuvenal, la magnifica de Utrecht de 1685 de Lenninio 1 tomo 4.^o grande.

Persio. La edición de Casaubano, 1 tomo en 8.^o grueso.

Nota. No son despreciables los Comentarios,

que á la sátira de este autor, hizo el re-
tábore Sanchez Bruscense, impresos en
Genova, así como otros muchos que hiz-
zo á varios fragmentos de autores clási-
cos.

Claudiano. La edición de Barthio, 5 to-
mo en 4º may grueso.

Silio Itálico. La de Dausquio, 5 to-
mo en 4º.

Los temas autores son.

Poetas.	En prosa.
Plauto.	Salustio.
Ferencio.	Suetonio.
Horacio.	Cornelio Nepote.
Séneca.	Plinio Junior.
Alaric.	Apuleyo.
Valerio Flaco.	Censorino.
Manilio.	Capella.
Stacio Papirio.	Macrobio.
Fóbulo.	Lucio Flaco.

Petas.	En prosa.
Catulo.	Justino.
Proporio.	Higinio.
Lucano.	Vepetio.
Phedro.	Petronio.
Emilio, y fragmentos.	Chalcidio.
Rutilio.	Curcio.
Gracio.	Valerio Maximo.
Germanico.	Julio Cesar.
Arieno.	Cornelio Celso.
	Autio Gallo, &c.

Autores antiguos Cristianos, Griego, y latinos.

Los poetas se hallan en la colección de los Poetas Latinos, y en la de los Griegos respectivamente, y un tomo en la Biblioteca Patrum. Los padres, que escribieron mucho, ya latinos, ya Griegos, los han sacado los Padres Benedictinos de Francia. Los que escribieron, se hallan recogidos en la ^{ida} Biblio-
teca Patrum.

Propuesta ya la idea general de todos los autores que escribieron hasta el año de 500 de cristo, resta proponer la de los que escribieron desde entonces hasta estos tiempos de 1748; y por ser infinitos, es preciso recurrir tambien a Colecciones para tener mas autores en pocos tomos.

Colecciones.

Concilios. Hay muchas colecciones de todos los concilios. La mas castiza, magnifica y numerosa (en tomos, no en piezas conciliares) es la que llaman Colección regia de París, en 37 tomos en folio. No es para particulares. Hay otra mas acomodada que llaman del Padre Labbé. Siguele la hermosa del Padre Hemandino, en 32 tomos en folio. Y finalmente la de Venecia en 23 tomos en folio. Esta es la mas completa de todas.

34
16

Concilios Nacionales. Hay varias colecciones de concilios de cada nación. La de los de España, la principal. Es un solo tomo en folio. Completóla el Cardenal Aguirre, en 4 tomos en folio que imprimió en Roma, y se debe tener esta colección.

Actas de los Santos. Hay infinitas colecciones de Actas, y vidas de Santos; pero la que las abarca todas es la famosa, que se imprimió en Antwerpia por los Padres Jesuitas Corrienzola en toca. El Padre Enrierto Rosweyde, sacando un tomo de su erionario, y otro Vite Patrum; ambos muy figuras (figuras) de que se compran y se leen. Siguióse el Padre Juan Bolando, disponiendo las Actas por meses; y la hizo famosa el canonizado Padre Daniel Papebroqui, y hoy la están prosiguiendo otros Jesuitas; y sin haber pasado del mes de Septiembre llega ya dicha Colección a 40 tomos muy gruesos en folio á la que llaman los Bolandistas, o Papebroquianos.

Esta Colección no es para particulares, pues cuesta mucho; y por esto los Venezianos se animaron a irlos reimprimiendo todos; y los venden la mitad mas caratos.

Al mismo tiempo sacó el Padre Maci-llon las Actas de los santos Benedictinos en 9 tomos, en folio, y por ser muy caros, también se reimprimieron en Venecia.

Actas de Santos Nacionales. cada Nación tiene sus Martirologios. El mas completo de España, es el mas despreciable de todo. Este es el de Tamayo, en 6 tomos, en folio, que pocos xungos contiene. lo que hay de cierto, contiene tambien mil patrañas, y santos fingidos, por haber adoptados los Cronicones falsos. Es el mas necesario que se debe tener; pero se debe leer con mucha precaucion, y criticar.

Acta sincera primorum Martirium.
El Protestante Enrico Dudrello sacó un li-

33
37

oro de Primitate Martirum, probando que son falsas las Actas de nuestros Martires antiguos. El Benedictino Padre Theodorico Reunast, de san Mauro se opuso, y reimprimió muchas Actas, muy ciertas y sinceras de los Martires primitivos en un tomo en folio el cual es muy apreciado aun de los Protestantes. Reimprimiósé en Holanda, e Italia. Debe tenerse este tomo, aunque no se halle de la impresion de Paris.

Padres de la Iglesia. La Colección de ellos es la que llaman Bibliotheca veterum Patrum, no sanctorum Patrum, como dicen algunos; pues muchos de ellos no han sido Santos. Esta Colección comenzó en Colonia; después se aumentó en Paris. Después con el fin de abultarla, la echaron á perder en Leon, reimprimiéndola los libreros; y actualmente, si no mienten las noticias literarias, la están imprimiendo en Francfort, y en muchos menos tomos que la de Leon, siendo así que está con el Aparato de Aburra, y Nov-

ry, y Índice. Siene 50 tomos en folio. El particular podra contentarse con la de Paris, impresion de La Navé; pues aun que menos numerosa, es mejor en todo. Las Comunidades podran esperar la de Frankfort; pero en todo acontecimiento asi el particular, como las Comunidades de ben tener el Appanato de Noury.

El Padre Nicolas Noury, muy docto Benedictino de san Mauro, que es el Editor de las obras de san Ambrosio, viendo que en la Biblioteca Patrum habia muchos autores desconocidos, y que á otros se les suponian escritos; y en fin, que era una edicion sin critica, como á su cargo ir repasando los autores, y escritos, segun que se seguian los tomos. 1º, 2º, 3º, &c. de la Biblioteca Patrum de Leon, y hacer critica de todo. Solo publicó dos tomos en folio, con titulo de Appanatus, pues la muerte le cortó sus ideas. Estos tres tomos son el alma de

toda la Biblioteca, y estan carísimos cuan-
to se venden separados; por lo que, comprese, ó
no las Bibliotecas, se deben comprar, y leer estas
dos tomos de Hours, pues generalmente son aplau-
diros por estar escritos con rúica critica.

Bistario. El Bistario magno novísimo
en 34 tomos en folio puede pasarse por colección;
y es muy útil si se logra de la moderna impres-
ión, que se hace en Roma.

Cánones hasta Burchardo. Las co-
lecciones de canones así en la Iglesia Griega,
como en la Latina se hacían de las piezas en-
tregas a los letrados. Burchardo tomó otro método,
comprendiéndolas, y distribuyéndolas por lugares co-
munes. Siguieronle con el mismo método Tom. y
Graciano, y después iniciaron las Decretales, y co-
mo a imitación del Derecho civil, de uno y otro de-
recho, la edición en León por Gotojedo en 9 to-
mos en folio. Aunque se vende á papel viejo, es
la Colección mas completa. Si a esta se añade
el código de Torosiano en sus seis tomos en folio

del otro Gotofredo, y los 7 tomos en folio Greco-Latinas de los Basilias de Rabroto, se tiene la Colección de las fuentes de los dos Derechos.

Juristas. Son 27 ó 28 tomos en folio que llaman el Oceanus, ó los tratados de los Doctores. Es una Colección molesta, pero útil para una librería pública; pues contiene muchos autores ya muy raros, que solo se hallan en esta Colección; y sobre todo, porque hay tratados sobre asuntos extraordinarios.

Canonistas. Podrá llamarse Colección de cánones, sino de Canonistas, y Teologos la Biblia Pontificia de Rocaberto 25 tomos en folio pues en ella se hallan á la letra todas las piezas que trae en favor de las cosas de Roma y del Papa.

Decisiones. Los 23 tomos en folio de las Decisiones de Rota, con los cinco tomos de Índice, e compendio, es una Colección útil para una librería de Eclesiásticas; pues apenas

39
19

habrá caso para que no se halle alguna delicia
en la otra, que se le pueda adaptar si concurre
discurso, y reflexión.

Colecciones Históricas. Son infinitas las
colecciones históricas, ya en general, ya en
particular; ya eclesiásticas, y profanas; por
lo que solo propondré las más celebres que me
ocurrieren.

Historia Bizantina. La Colección
de la historia Bizantina es la más hermo-
sa, magnífica, rara, y cara de todas. Contie-
ne todos los autores á la letra que escribie-
ron la historia de Constantinopla, ó de sus
cosas desde que la fundó Constantino, hasta
que la tomaron los Turcos. Y porque en lo
antiguo se llamaba Bizantium, por eso se
llamaba historia Bizantina, y así se cita.

Todos los autores que contiene son Grie-
gos; y en esta Colección se imprimieron Gre-
co-Latinos, con varias notas, y comentarios. Pa-
san de 30 tomos en folio de marca impe-

rial. Imprimiose en Paris en la Imprenta real del Palacio de Louvre. Comenzó la obra año de 1648, y tardó mas de 60 años en acabarse, y aún faltan algunos autores.

Además de esto, hacen juego con esta historia otros dos autores impresos en otras partes; u. g. La Fuerco-Greca de Crusio. Los dos tomos del Gesta Dei per Francos; el tomo de Billardum en Frances muy antiguo; el Glosario Greco-Barbaro de Du Cange, sus familias Bizantinas, la vida de san Luis, y otros. Yo añado el tomo raro en Castellano. conquista de Ultramar, que es casi traducción de la obra de Guillermo Firio, de Bello Sacro, y que se tradujo por orden del Rey Don Alonso el sabio. De suerte, que en todo subía á cuarenta tomos en folio, y algunos en 4º todo el cuerpo de historia Bizantina; y son los autores que contiene tantos, y todos coe-

40
20

taneas á lo que refieren, que solo para noticia de ellos, qde sus escritos, escribió Martín Flankio un grueso tomo en 4º de Scriptoribus Historia Bizantinac. Esta Colección completa se halla en muy pocas librerías, aunque famosas, pues o no se halla, o costaría muchas doblones si se hallase. No obstante q he logrado tenerla en mis estantes toda, excepto el Nicephoro Gregorao, que no le tengo de la impresión de París de Alc Brusim, en dos tomos en folio, sino en un tomo de la impresión antigua, pero Greco-Latino.

Viendo los Venecianos lo raro q costoso de es la colección, y en especial por lo que toca a los tomos impresos en la real Imprenta de París, se animaron á reimprimir la referida Historia Bizantina en menos tomos, para venderlos con mas conveniencia. Así los sacaron en 23 tomos, que otros encuadernaron en 25 ó 26 tomos en folio de buena papel, y buena letra; pero en todo, excepto el coste,

muy inferior á la de Paris. Para añadir al
que ya trae en su colección los libritos Venecianos, han
traído algunos autores Greco-Latinos, que
no se habían incorporado en Paris; o. q. Ma-
lala, França, y otros. Esta edición de Vene-
cia, es trivial, y se suele vender en 30 do-
blones, y á la verdad, ningún erudito tiene
estar sin ella. El que ni aun pueda con-
prar esta, se podrá contentar con los 10.
tomos en 8º real de M. Cousin, que tra-
yendo al Frances casi todos los autores de
la historia Bizantina por el orden dia-
nóstico; y es una colección maravilhosa en
Frances, y suplimi los textos Griegos y La-
tinos.

Historia Eclesiastica. Esta colección
no es de autores coetaneos, y originales, como
debía ser sino de varios historiadores mo-
dernos que deben seguirse de este modo:
Sobrano 6 tomos en folio historia an-
te de Cristo.

33
41

Eusebio, Socrates, Evagrio, Sozomeno,
Teodoreto, y Rufino, &c.

Estos hacen colección de historia Ecce-
siástica, primitiva.

Baronio, Rieyalde, y Lanchio, que es
el último. Spordano, Tornillo, Brutio, Brubio,
son agregados; y el Padre Pagi con sus 4 to-
mos en folio de crítica de Baronio. Semin u-
nos 6 tomos en folio dichos autores; gesto an-
exañadir la historia de Natal Alejandro,
ni menos la de Fillement, y del Abad de
Flouri, continuada, y con el principio del
Padre Calmet, para la historia antea de
cristo. En Luca se da imprimiendo la his-
toria de Baronio seguida, interponiendo
en los lugares oportunos toda la crítica
de Pagi, y con nuevas notas del Editor.
Son ya 24 ó 25 tomos en folio y servir
muchos más.

Historiadores de Naciones.

Los Libros de Francfort, y en especie-

de los Bedriegos, cuya ensignia es el Pe-
gaso, hicieron un gran bien a la Re-
pública Literaria al principio del si-
glo XVII. Juntaron los principales His-
toriadores de las Naciones, y los impre-
mieron en Colecciones.

Hispania illustrata, 4 tomos en folio,
es el título de la Colección que en Francfort
se hizo de los historiadores de España que es-
cribieron en Latín, y que corrió por el cuidado
del Padre Andres Scoti, Jesuita. Las piezas
principales de esta Colección son: El Fuero Ju-
go en Latín; Los historiadores Lucas de Gaii,
Don Rodrigo de Toledo, Don Rodrigo de
Palencia, el testo latino del Padre Marí-
na, y otros que escribieron menos. Es ya jue-
go raro, y muy caro. Si se halla en menos de
300 reales comprese.

Los historiadores de Francia, comenzan-
do por Gregorio Turonense, hacen otra distin-
ta colección. Los de Italia otra. Los de Sicilia

AL
21

otra. Los de Ingria otra. Los de Persia otra. Y así
de otras Colecciones menores; todas las cuales
son muy útiles, y quando se hallan en
España se compran muy baratas.

De los historiadores de Alemania, y sus
Provincias, como son muchas, se formaron
diversas Colecciones en Frankfort por los años
de 1600, y en especial por el ciudadano Fre-
derico Goldasto, y de otros con él. Son muy
útiles, porque contienen muchos historia-
dores universales, como Sygeberio, Mariano
Scitor, &c.

O porque las Colecciones de Frankfort
eran raras diminutas, o caras, fuera de Es-
paña, o por poco correctas, o de mal papel,
o por todo esto, se idearon después nuevas Co-
lecciones de historiadores coetáneos de cada
Nación.

En Inglaterra Juan Selden, ^{el}los
parece que dice decírse Selden, y es el mis-
mo que escribió de mare clauso y otros

sacaron á luz muchos historiadores Ingleses incorporados; mayormente Varthon, la Anglia Sacra, y el Monasticon Anglicano. Todo 3 tomos en folio. Spelman, los Concilios que aumentó despues en 4 tomos en folio David Wilkins, segun: creo por orden de la Reyna Ana. Rymér publicó los 38 tomos de Instrumentos públicos, y son las famosas Actas de Rymér, que por mayj costosas se reimprimieron en Holanda en menos tomos.

En Italia se formó la Italica Sacra; pero es obra seguida del Sisteciente Fernando Ughelo, que han continuado y son 30 tomos en folio, y en nuestros días el celebre Luis Muratori juntó y dió á luz Scriptoris Recens Italicariorum en 27, ó 28 tomos en folio magnificamente impresos en Milan.

En Francia los hermanos Gemelos Santas, Marthas publicaron la Galia Cris-

45
22

tiana en 4 tomos en folio; y porque estaba
diminuta; y el Padre Dionisio Santa Ma-
ria, Benedictino de Francia, Editor de las
obras de San Gregorio, en 4 tomos en folio,
era parente de los Gemelos, le encargó el Cle-
ro que sacase una nueva Galia Cristiana.
Comenzóla; y la prosiguen los Monges; y son
ya 7 o 8 tomos en folio.

Los mismos Benedictinos de Francia han
comenzado una gran Colección de los Escrito-
rios históricos de Francia Rerum Francica-
rum. Serán muchos tomos en folio sólo he
visto los dos primeros; el uno contiene todos
los pasajes, ó fragmentos de los autores an-
tiguos Griegos y Latinos, que hablaron
de las Galias.

En Alemania no hay nueva Colec-
ción universal; pero lei el plan para que
se haga; y no sé si se ha comenzado. En
recompensa hay muchas de historiadores
de Provincias particulares. No ponderare;

si digo que entre todos montan al mas de
50 tomos en folio; y no hablo de las cole-
ciones que Sudwag y Lotichio hicieron
tambien de los Instrumentos publicos
pertenecientes a todo el cuerpo, o Impe-
rio Germanico.

Purchardo Gotryco Strubio, impre-
mió en 3 tomos en folio, en Strasburg año
de 1738 los historiadores que especial-
mente escribieron la historia Imper-
cial desde Carlo Magno hasta Carlos
V. inclusive. El Baron de Lubnitz, los his-
toriadores de Brunswick. Los Meinkinios Pa-
dro, hijo, y nieto (son los autores de las Actas
de Liburia, y uno de ellos de la Characte-
ria) imprimieron los historiadores de
Saxonia. Seria muy prolijo si hubiera
de indicar todas las numerosas colecciones de
los provincias de Alemania, como de
las de Norte, y otras vecinas.
Colecciones Geograficas, y de via-

47
23

ges. Los autores Geógrafos, y de viages, cuando han de lo que vieron, son mas divertidos que los historiadores; pues estos en arengas fingidas, y en referir cuantos modos de matarse unos a otros han tenido los hombres, y de no vivir en paz, han emborrado mucho papel, aun siendo coetaneos; como si la historia tuviese por fin referir los caprichos de los hombres con exclusion de los sucesos famosos de la naturaleza, del arte, y aun del azar.

Juan Bautista Ramusio, Veneciano, tomó el su cargo recoger todos los viages antiguos y modernos, hasta sic tiempo, traducirlos todos en Italiano, e imprimirlos en tres tomos en folio. Esta traducción y colección, aunque toda en Italiano, es no solo útil, sino necesaria; pues en ella se hallan autores originales, que ya no es facil hallarlos, en otra parte. Escribió de la mitad del siglo 36º, y prosiguió hasta el principio del 37º. Hay dos ediciones, y en ellas se hallan los primeros de los Indias.

Orientales, y Occidentales. Son muchissimos los autores que contiene; u. g. Pablo Veneto, Flayton, Cortés, Basur, Gonzalo Fernández de Oviedo, Pedro Martín, Juan Leon Africano, Flanor, Ladrón, Víscio de Lanía, Ferné López, Bartomano, Alvarez, Arriano, Alvar-Niñez, Alfonso, y otros muchos.

Novus orbis, título de dos tomos, el uno en folio. Es Colección en Latín de algunos viajeros de los de Ramusio. Hay dos ediciones; cualquiera de ellas es precisa por contener á Pablo Mario Veneto, y á Flaiton Armenia, en Latín. El otro tomo *Novus orbis* en Latín y folio no es Colección, ni obra de autor original; pero sí de autor muy clásico y verídico. Es una descripción de toda la América, que el siglo pasado dío a la luz Juan Laet, Holandes.

Viages de Bry. Al emperar el siglo pasado unos Impresores de Fráncfort, Fedoro Bry, y su hijo Israel Bry comprendieron la obra de reducir

48
24

a laminas, y figuras la Colección de los Viageros con el texto, y otras adiciones.

Esta famosa Colección contiene 24 partes. Doce para las cosas de las Indias Orientales, y otras doce para las Occidentales, ó America, y cada 12 partes se suelen encuadernar en tres tomos en folio. Los tres de America son los mas curiosos, y mas caros. Toda esta obra está en Latin, y tiene infinitas laminas muy al vivo de lo que representan; y si se halla viva se debe comprar.

Harrluit y Purchas son dos Ingleses, que hicieron nueva Colección de Viageros de todas naciones y lenguas. Todas las sacó en Frances Ihevenot en dos tomos en folio que he visto, y dice que en su Colección pone muchos Viageros Ingleses de los de la ya citada Colección de Harrluit y Purchas.

Por esta razon, y porque incorpora otras piezas originales curiosas y raras, se debe tener esta Colección de Ihevenot; advirtiendo que es-

te Melquisedec Shevenot, y Mr. Shevenot, via-
gero particular, cuyos viages particulares andan
en Frances en 5 tomos en 12º creo eran tio y
sobrino.

Viages de Holandeses. Hasta los fines
del siglo 16º no tentaron los Holandeses via-
jes maritimos largos; pero despues acá excede-
ron en esto á todos. Hicieron viages al Norte,
y á las Indias Orientales. Algunos de unos y
otros se hallan en la Coleccion citada de Ra-
musio en Italiano, y en Latin en la de Bry,
y, acaso en otras que no he visto. En este
siglo salió en Holanda una Coleccion de di-
chos viages (solo Holandeses) en Frances. Los
de las Indias Orientales suelen andar en
11, ó 12 tomos en 12º, y los del Norte en 9
ó 10 tomos de la misma marca, letra, y len-
guia Francesa. Esta Coleccion es trivial, no
cara, manual, y curiosa; aunque algo pe-
sada para los que no gustan noticias de
vientos, rumbos, &c.

Repúlicas. La colección conocida con el título de Repúlicas, pasa de 40 tomitos en una misma marca de 16.^o ó 24.^o y de una misma letra de Holanda muy preciosa, de la edición de los Elzivios. Cada tomito contiene la descripción de algún reyno ó república, y en ellos hay piezas á la letra, y extractadas, que se escribieron sobre el mismo asunto; y hacen juego con otros tomitos que se imprimieron en la misma letra, y marca. V. g. la introducción de Claverio, el Mate Luberum de Grotio: el tomo de Regimine, y otros muchos. Este juego por ser tan manual es muy útil, y aunque antiguo, está en Latín.

Atlas. El Juego grande de Atlas de Blaen, es preciso para una librería, ya sea en Castellano, que cuesta mucho, ya en Latín, 13 ó 14 tomos. Los que no pueden tener este juego, deben buscar el Atlas de Wit, quien en dos tomos recorrió todos los

mapas de Blaen, y anadió los de Marina y otros, en todos cerca de 300, mapas, pero sin explicación; cuya falta se podrá suprir con las republicas, o con otros tomos modernos.

Viajes de Mr. Salmon. Este Ingles tomó a su cargo sacar una descripción del orbe, copiando lo bueno de todos los viajeros. Salio en Ingles, se tradujo al Holandés y Alemán, y actualmente con el título de Stato presente del Mondo, ya saliendo en Venecia en Italiano, con adiciones y correcciones. Son 18 tomos en 8.^o real y serán muchas mas.

Mr. La Martiniere. Aunque los Diccionarios Geograficos que hay, no son Colecciones, el ultimo y que estd. ahora mas completo de Martiniere es casi Colección de relaciones geográficas en compendio, y se debe tener. Imprimiòse en Holanda en Frances en 10, tomos en folio. Reimprimiòse en Paris, y le redijo-

50
26

son a 6 tomos en folio.

Hay otro plego que llaman Galería en 30 tomos en folio encuadernados en 15º que contiene los Geógrafos selectos, Actas históricas, y otros que no son Colecciones.

Colecciones de Antigüedades. La de Romanas y Griegas, se compone de los tomos que se siguen.

12 tomos en folio. Antigüedades Romanas de la edición de Juan Grevio.

3 tomos en folio. Lexicon antiquitatum Romanarum de Pitisco; extracto de los 12 tomos en folio de las inscripciones de Grotewi, y Editor de Grevio.

13 tomos en folio. Antigüedades Griegas, que recogió y publicó Brunovisio.

3 tomos en folio. Antigüedades que publicó Sallengre.

15 tomos en folio. (Antigüedades) Latin-Francés. La Antigüedad explicada por el Padre Montfaucon, Benedictino.

5 tomos en folio. Frances-Latin. Antigüedades de Italia,
al modo de las Romanas, del mismo Mont-
faucon.

Estos tomos en folio son muy raros, selectos y
cans; y por esto en Venecia han reimpresso los grie-
vos, Gronovius, Petiscos, y añadieron otros tomos;
pero no se que hallan reimpresso á Montfau-
con, acaso porque tiene muchas lamiñas. En
cuanto á la colección de Inscripciones, hay
otros tantos tomos útiles, como de Suetio, So-
sio, Reinesio, Spin, Gori, Dempster, Maffei,
Maurorio y Porrotio.

Anedotos
Colecciones de Anedotos, o Ane-
doctas, se llaman los escritos, libros o piezas
que se escribieron hace tiempo, y aún no
están impresos; y por eso se llaman en La-
tin inéditos, y en Griego. Anedotos. Por lo
común son escritos cortos, y se dedicaron al-
gúnos eruditos á puentarlos e imprimirlos
á la letra. Son útiles estas Colecciones, por
que en ellas se hallan escritos muy singu-

94
27

lares, y asagrados, ya profanos.

Enrico Camisio. Al principio del siglo pasado imprimió una Colección semejante en 5 tomos gruesos en 4º y gran cara, que ya se reimprimió en Holanda añadiendo otras muchas piezas. Salio en 5 tomos en folio.

Lucas de Aqueri, Benedictino en Francia, publicó otra Colección con nombre de Speculum en 13 tomos en 4º. Es Colección muy aplaudida, y por ser rara, y cara, se reimprimió en París año de 1723 en 3 tomos en folio.

Padre Alabillor. Sacó de sus varios anedictos en tomillos con el título de Vetera Analecta, y también por ser raros se reimprimieron allí en 1723 en un tomo en folio.

Padre Bernardo Pezi, Benedictino de Alemania, a imitación de lo que hacían los Benedictinos de Francia, recogiendo, juntando, e imprimiendo obras anedictas, hizo lo mismo en Alemania, y publicó muchas con el título Thesaurus novissimis anedictorum 12 tomos delgados

en folio. Las obras Cronicon Gotwicense, Domus Hapsburgica, y otras de Benedictinos Alemanes, aumentan la tal Colección de Anedictos, y para ser breve, digo que ya se hizo moda en las naciones imprimir este género de Colecciones.

Colecciones Várias.

De Liturgicos. Los escritores que trataron de las ceremonias del Oficio Divino, de el rezado de la Misa, y del culto Divino, que llaman Liturgia, se llaman Litúrgicos.

Hay una Colección magnífica, que contiene los 19 autores litúrgicos mas antiguos á la letra: en París y en folio año 1610. Sigue andar incorporada en la Biblioteca Parvum. Ningún Eclesiástico debe estar sin este tomo. Palermio sacó dos tomos en L. de las Liturgias de la Iglesia Latina.

Eusebio Renaudot sacó en dos tomos en L. Greco-Latinos las Liturgias de la Iglesia Griega, y de las otras orientales.

El Benedictino Marthene recogio los ritos antiguos así de la Iglesia, como de los Monjes, en tomos en 4º en París en 1730. Se reimprimió toda esta obra, y se añadió en 4 tomos en folio. La edición dice Antiquoribus, y no hasta 20 sino en Milan.

El Padre Habillon en Francia, y el Padre Tomasin en Roma han impreso varias Liturgias. El Padre Goar sacó Greco-Latino, y con notas el Euchologio, ó Misal de los Griegos, y se reimprimió en Venecia en un tomo en folio. Isidro Roberto sacó el Pontifical de los Griegos con notas en Paris Greco-Latino en 1676. Un tomo en folio. El Cardenal Quirini Benedictino imprimió varios libros rituales de los Griegos. A este tenor hay otras Colecciones litúrgicas menores.

Roberto Myreco incorporó á la Letra en dos tomos en folio, los autores antiguos que escribieron de Auctoribus Ecclesiasticis desde San Jerónimo. Esta Colección añadida, y con no-

las la imprimió Fabricio en Hamburgo en 1718,
2 tomos en folio. Contiene 15, o 16 autores hasta
Mireo inclusive, de los cuales muchos no se ha-
llan con facilidad.

Criticos. Iano Gruter sacó la Colec-
cion de Gramaticos criticos con titulo: Sampax,
sive fixe & Latium librarium; sive thesaurus
criticos, en 7 tomos gruesos en 8º grande. Con-
tiene á la letra las notas de varios criticos á los
autores antiguos; y por ser rara esta Coleccion,
si que se queria reimprimir en Florencia.
Contiene piezas singulares y raras.

El mismo Gruter anagramando su nombre
en Ramusio Ghero, hizo una Colección de los
Poetas latinos modernos, con el titulo Politia
Poetarum, comprendiendo los de Italia, Francia,
Flandres, y Alemania. En todo son mas de 600
Poetas latinos, o sus mas selectos Poemas, y ar-
dan en 15 tomos en 8º grueso. De Poetas Fe-
cuitas si que habia salido una Colección en
dos tomos en 4º de los principales latinos.

53

No la vi, pero creo será curiosa. Pedro Burmano
Holandes sacó con notas la colección de los Poetas
antiguos menores, 2 tomos en 4º. No la vi.
²⁹

Chimicos. En 6 tomos en 8º con el título
Theatrum Chimicorum, andan incorporadas las
escritores Químicos. Se reimprimieron, y añadie-
ron otros muchos en la Biblioteca Química de
Mangat en 2 tomos en folio.

Símpaticos. En un tomo en 4º andan
incorporados los autores que escribieron de Sím-
patia. Visconarios casi todos. El título es
Theatrum Simpateticorum. La impresión
que vi es de Nuremberg.

Chirúrgicos. En un tomo grueso en
folio con el título de *thesauris chirurgis*, an-
dan Ambrosio Pérez, y otros ocho autores Chir-
úrgicos incorporados.

Adagios ó Proverbios. Es un tomo
grueso en folio impreso en Frankfurt en 1636,
andán incorporados con Erasmo 15 ó 16 au-
tores colectores de proverbios, ó adagios. Es li-

bro muy selecto.

Los Colectores de Proverbios Griegos, andan impresos por el Padre Andres Escoto en An-tuerpia en L.º un tomo Greco-Latino, y des-pues se añadió el otro tomo de los prover-bios que pinto Apostolico. Si se quieren Colecciones de adagios, no de autores, digo que los Castellanos andan en un tomo en L.º de la Colección de Malara; y lo Portugueses a el ultimo del Vocabulario de Peregrin.

Los sagrados en la Colección de Juan Dicacio, a lo ultimo de los Prolegomenos de Walton. Los del viejo Testamento, los publi-có el Padre Delrio. Los del nuevo, el Padre Escoto. Los de los Rabinos, los sacó Juan Planta-dicio. Los Persas, Jonas Eprimis. Los Grecianos, Franceses, Ingleses, Cambritanos, y todos los Espanoles de Malara, están en el Dicciona-rio Ingles, y de las tres lenguas de Juan Noveli, en un tomo grueso en folio que he visto.

54

Matematicos. El Padre Merseno en un tomo en
L^e en Paris 1664, cuyo título es: *Universæ Geome- 30*
triæ seu mystique Matematicæ Sinopsis, jun-
to todos los problemas y teoremas de los Matema-
ticos antiguos, y de algunos célebres modernos, pe-
ro sin laminas, ni figuras, por no abultar; y son
de Euclides, Archimedes, Teatru, Menelao,
Apolonio, Sereno, Pappo, Riamos, Repler,
Mauricio, Vieta, Mardonio, y otros. Este tomo
de Merseno es muy manual y útil para los
que sin figuras, ni demonstraciones tienen ya
evidencia de los teoremas.

Colecciones Fisicas. Bajo este título
comprendendo todo género de observaciones, memo-
rias, experimentos, &c. que han hecho varios cu-
rinos en todas las partes de la Física, Mate-
matica, Astronomía Medicina &c. y cuyas
piezas son las que salen en *Colecciones* bajo
el nombre de alguna Academia famosa; o.
q. Academia real de las Ciencias de Paris,
comenzó año 1666, cuya Colección son paños

tomas, pero desde el año de 1699, comenzó á durar cada año un tomo, y prosigue.

Reflexionando que no había tomos correspondientes á los años de 1666 hasta el de 1699, dió á luz (per retrahendum) un suplemento en muchos tomos, y hoy pasa de 80 ésta Colección famosa en L.º real en Francés con láminas. Es juega caro pero selectísima. Pues se cuentan en él los tomos de Maquinaria de las figuras de la tierra; de la Aurora Boreal; de los infinitos de Fonteneble, y otros. Reimprímiese esta Historia Académica en Holanda en B.º real, y es mas barata.

Sociedad Real de Londres. El mismo año de 1666 comenzó ésta Académica Colección. Fíjese por título Transacciones Filosóficas. Pasan de 50 tomos en L.º y en Inglés todos. Por ser juega tan curiosa, ya empezaron á traducirle todo en Francés en París, y antes en Italia había salido con compendio en le-

55

qua Italiana, y otras en inglés.

55
31

Academia de Petersburgo. Creo empezo en 1626. Sale su Colección, e Historia en latín, y en tomos en 4º. Vi siete de ellos. Creo son ya 12 ó más. Es juego tan selecto como los dos pasados. Sería prodigo si hubiese de poner otras Colecciones de Academias particulares, y en especial de Bohemia, Alemania, Francia, &c.

Colecciones de Historia Literaria. Bap de este título comprendo aquellos libros periódicos, que salen todos los años, y que contienen un extracto, y crítica de los libros que han saliendo en Europa. De este género hay, que empezaron, y lo dejaron, y estos son infinitos, con diversos títulos de memorias, Diarios, Bibliotecas, Historias, Mercurios, Epistolares, Novelas, Noticias, Gacetas, Catalogos, Republicanas, Obras, Actas, &c.

Otros son los que prosiguieron, y prosiguieren hasta que empezaron: u. g. Journal de Scabans (Diario de los Sabios) en París. Este juego comenzó

en Paris en 1609. en L.^o y en Frances, y se fueron reimprimiendo en Holanda, V.^o ó en 1622. tambien en Frances. Señal que 150 tomos. Este juego es el mas antiguo en este genero de escritos.

Actas de Lipsic. Comenzaron en 1632. y eran en un tomo cada año en L.^o en Latin con tomos de suplementos y indices. Pasan de 80 tomos en L.^o el juego. Los extractadores han sido los Manchenios, con otros, y por ser todos Protestantes, no es ^{verde} juego para todos porque contiene muchos extractos de libros hereticos, que tratan de religion.

Pocos años hace, que en Madrid quiso un sabio traduirlo al Castellano. Discutible de este trabajo, porque no seria util para el traductor aunque si para el publico. No atendio á mi consejo. Comenzó á traducir, y á imprimir, y presto experimentó el petardo á que se habia espuesto por no haber oido lo que le dije.

Ademas de lo dicho, si se quiere tener una

56
32

idea de los libros que van saliendo en cada nación, serí preciso tener la Biblioteca Itálica, la Germanica, la Británica, &c. Los demás libros particulares que pertenecen a la Historia Literaria, se señalarán adelante los bastante, y mas selectos para tener mucha noticia en pocos tomos, que es el asunto de haber escrito estos apuntamientos.

Colección de Políticos. Entiendo bajo este título, y no bajo del de Colección de Autores, los que escribieron de política; porque sería un farrago enorme, ó un pielego de contradicciones, antojos, caprichos, arbitrios, y de otras pestes Machiavelistas; y aunque de cien tomos de estos se quemase noventa, nada perdería la República Literaria, y interesaría mucho la sociedad humana.

Hablo, pues, de Colecciones de piezas auténticas y públicas, concernientes a los intereses, tratados, pactos &c. de los Príncipes, u.g.

el cuerpo Diplomático es un piezo, que segun
se va añadiendo, sabe ya de 20 tomos gran-
des en folio que se publicaron en Holanda.
Contiene copia á la letra de los instrumen-
tos mas públicos que se han podido reco-
ger para instrucción de los verdaderos Polí-
ticos, Embajadores, y Ministros, &c. y de los
que fiesen instruirse en el Derecho de las
gentes.

Pocos años hace que en Madrid se empeñó
obra semejante en Lp., solo comprende las co-
cas de España. El fin, es hacer Colección
de todas las piezas desde Noé hasta nuestros
tiempos; pero se empeñó la Colección por las
piezas de los tiempos poca ha pasado, por ser las
que mas se necesitan tener presentes, y así se
ira procediendo. Son ya Lp. tomos en folio y en
ellos están traducidas á el Castellano las pie-
zas de lengua extraña.

La Clave del Gavinete, es un pa-
go en 20 tomos, o mas en 8º que contiene un-

57
33

rias piezas de política moderna. En Holanda se
lio otra colección en muchos tomos en la de las
memorias políticas para la historia de este si-
glo. Finalmente, digo que el Español se debe
contentar teniendo todo el cuerpo Diploma-
tico, y las Actas de su nación.

Colecciones de Autores Poligra-
phos. Autores Polígrafos, llamanse los que han
escrito muchos libros en un mismo asunto, o de mu-
chos asuntos en bastantes tomos. De unos y otros se
deben escoger aquellos mas celebrados, de manera,
que de algunos se deba tener cuajiquiria escrito
suyo, sea el que fuere; y como esto es muy difi-
cultoso, es preciso el recurso a comprar la co-
lección de todas sus obras si la hay, pues aún
falta la de muchos.

V. q. Antonio de Nebrija es autor
Polígrafo. No hay y se desea una total Colec-
ción de todos sus escritos, y así, mientras, no se
debe deshechar escrito alguno suyo, cuando se
talle venal, y con algo de conveniencia. Del resto

Montano digo lo mismo que de Nebrija. De Fran-
cisco Sanchez Brozence digo lo mismo; y es indis-
pensable tener su Minería con notas de Peruzzo-
rio. Dr. Don Antonio Agustín digo lo mismo. Su
libro de Medallas en Castellano ^{+ carísimas} era carísimas,
pero ya no es así, porque lo imprimió Don An-
tonio de Barcia.

El Padre Juan Mariana. Tampoco hay
colección de sus obras, y creo se está creando.
El señor Obispo Carramuel. Pasan de cincuen-
ta tomos sus escritos, de que no hay colección
uniforme. Padre Alanasio Kirker. Pasan
de 40, tomos sus obras, y las de su discípulo
Padre Gaspar Scoto son 14. Padres Andrés
Scoto, y Martín del Río. Desearé colección
de todas sus obras. Juan Mercurio. Escribió más
de 40 tomos, y dirá el traz. Señal que en Flo-
rencio se quería hacer una colección de
toda ellos, y por ser Protestantes añadó a su
imitación otros que escribieron mucho, y de
que sería útil una colección completa.

que no hay; o. g.

Hugo Grotio.

Gaspas Schitoria.

Juan Alberto Febricio.

Christiano Wolffio.

Joseph Escaliger.

Claudio Salmasio.

Juan Christobro Wolffio.

Buxtorfio.

Hofniger.

Juan Leden.

Isac Bosio.

Francisco Bada.

Christoforo Lilaro.

Pedro Brile ya casi la tiene.

Añade estos 14 autores a Heursio, porque aun
que son Protestantes, y condenados, tienen varios es-
critos de que no hay Coleccion.

Leon Allacio, Griego Católico: escribió
mas de 50 tomos todo selecto, de que se desea una
Colección. Alla Serre escribió mucho, y bien, to-
cante a historia Eclesiastica, de que sería mu-
y útil una Colección: interiormente comparte
cuallquiera obra suelta suya.

De los autores Poligraphos Católicos,
cuyas obras andan impresas en Colección uni-
forme, se me ofrecen los siguientes.

Alberto Magno 21 tomos en folio en París.

Santo Tomás de Aquino. Hay algunas Colecciones; pero la Romana es la mejor.

Scoto. Hizo una Luca Xerónigo en 13 tomos ó 15. Es rara.

El Postado. La Veneciana antigua es buena. La moderna tiene muchas mentiras.

Padre Suárez; Padre Bárquez. La de este en 9 tomos, y la de aquél en mas de 20 tomos. Debe tomarse la de Leon de Laredo.

Padre Claudio, 3 tomos en folio. La de Magunia.

Padre Palafox. Hay casi edición en la Impresión de Holanda en 6 tomos en folio. Theología y Doctrina Temporum.

Belarmino. Poco trá se hizo en Italia una magnifica Colección de todos sus libros en 7 tomos en folio.

Padre Simondon. Escribió mas de 50 obras. Logró que en París en la Imprenta real, se hiciera una colección de todas en 5 tomos en folio. Es la mas magnifica de autor, y por ser tan rara, se

imprimió en Venecia á la letra.

Piñe Iacobo Gretsero. Escribió infinito, y vario. Poco há que en Alemania se hizo una colección de todas sus obras en 17 tomos en folio.

Padre Theophilus Raynaudo. Escribió mas y mas vario que Gretsero. Hizose colección de sus obras en 20 tomos en folio.

Dionisio Cartuyano. Hay colección de todas sus obras en 15 tomos ó 17 en folio. Es pueyo raro, y solo he vi una vez en san Vicente de Salamanca.

Christiano Luzzo. Colección de sus obras en Venecia 12 tomos en folio.

Juan Launey. Colección de sus obras 10 tomos en folio en Ginebra. Tiene mucho que borrar, como tambien la de Cardano 10 tomos en folio hecha en Leon.

Mooronio. He visto en una parte 23 tomos ó 24 suyos, que supongo colección.

Iusto Lipsio. La iultima colección de sus obras 6 tomos en folio, de Antwerpia, en

1637.

Huberto Goltio. La ultima, y muy moderna Coleccion de todas sus obras 5 tomos en folio todos sobre Monedas antiguas, impresion de Flandes.

Pedro Gasendo. En 1728 salio en Florencia la Coleccion de todas sus obras en 6 tomos en folio.

Galileo. Salio tambien en Florencia la de este 3 tomos en L.º escritas de Sistema Mundi, que por suponer el movimiento de la tierra, no se pudo reimprimir en Italia, y se reimprimio en Holanda.

Carthesio. La ultima Coleccion en latín de Holanda 9 tomos en 4.º Hay otra en Francés en 13 tomos en 12.º

Cardenal Norris. Coleccion magnifica de sus obras en Verona, año de 1729, en 4.º tomos en folio por Maffey, Natal Alejandro. La ultima co-

leccion de sus obras de Paris en 15 tomos en folio. La de Lieca moderna, aunque tiene las notas de Roncaglia, no es completa.

Cornelio a Lapiðe. Colección de Ginebra. La mejor es la de Antwerpia; pero pesina la Veneciana.

Luis Vives. No he visto mas que la colección primitiva; 3 tomos en folio.

Nota. Son tambien conocidas las obras de este erudito, y sabio Espanol en varios tomos sueltos en octavo, cuya impresion es de Paris.

Vallisoniere. Fisico famoso. Colección de seis obras en Italia, 3 tomos en folio.

Cardenal Bona. La ultima Colección de 1739, que dice Antwerpia, y no es sino de Ginebra, es solo un tomo en folio, pero todo oro.

Ludovico Blosio. Hay la Colección antigua de Antwerpia, y por ser rara se hizo otra en Ingolstadt en 1726 un tomo en folio. Puse aquí a Blosio y Bona, porque aun-

que han escrito pocos tomos, han escrito mucho y vario. Este en lo Liturgico, y aquél en lo místico.

De las Colecciones de Autores Protestantes, ó otros que tienen escritos condenados, es preciso tener noticia: pues son autores citados con frecuencia, y algunos tratan de cosas, que por lo comun no pertenecen á religion, v.g. Erasmo. Hay Colección magnifica y moderna de sus obras en Holanda, 10 tomos en folio.

Juan Gerardo Wosio. Escribió mucho, y vario, y cuando no trata de religion es muy selecto. Hizose Colección de sus obras en Holanda en 6 tomos en folio.

Juan Seldens. Autor muy citado que escribió mucho y vario. Hay una colección en 6 tomos en folio hecha poco na en Inglaterra.

Juan Wallis. Autor Ingles, de profesion Matematico y Fisico. Hizo colección de sus escritos en Inglaterra, tres to-

61
37

mas en folio.

Francisco Vácon de Berulamico. Colección de sus obras en Frankfort, y despues en Lipsia. Un tomo en folio. Ultimamente en Holanda 7 tomos en 8º.

Roberto Boile. Colección de sus obras en Zpinebra, otra en Venecia tres tomos en 4º. Ninguna es buena ni completa. Lei que ahora se hacia una completa, y magnífica en Inglaterra.

Christiano Huygens. Colección de sus obras de Matemáticas en Holanda 5 tomos en 4º.

Juan Bernoulli. Colección de sus obras de Matemáticas en Zpinebra 5 tomos en 4º. impresión magnífica.

Antonio Secubemtrock. Autor Físico muy curioso en observaciones con Microscopio. Colección de sus obras en Holanda 6 tomos en 4º.

Samuel Bochart. Colección de sus o-

bras 3 tomos en folio y el Hierro y con es
muy aplaudido.

Propuestos ya los autores Polígrafos
así Católicos como Protestantes, que mas á
menudo se citan, passo á dar una idea de otros
libros selectos que deben tener una Biblio-
teca pública, y el particular que tuvieren
dinero, y buen gusto.

Bibliotecas y Concordancias.

Biblia vulgata. Es indispensable que cualquiera
dedicado á letras tenga (y siempre á mano) una Bi-
blia Vulgata; y unas Concordancias comunes, y
si se halla, ha de ser la impresa en Roma en
folio, en 1692, que la otra que antecedió es rari-
simá, y si no otra impresa en París. Los 70, que
por orden de Sisto Vº se corrigió, y imprimió en
Griego en Roma año de 1587 en folio. Y si se quiere
tener el texto de los 70 con la versión Lat-
ina, se han de buscar los dos tomos que imprimió
en París Juan Morón, Presbítero del Oratorio.

Solos estos dos testos Latino, y Griego son autenticos.
Los demás son permitidos, pero no autorizados, y lo
mismo digo de las versiones varias, si bien se de-
ben tener y citar.

Biblia curiosa. Despues de lo dicho, cual-
quier debe solicitar tener la Biblia manual,
que Arias Montano sacó, y publicó en un so-
lo tomo en folio en Antuerpia en 1584. Con-
tiene el texto Hebreo, y Caldeo original, que
hizo Santos Paginus, y enmendó Arias Mon-
tano, y todo el texto Griego que hay del Testa-
mento viejo cuyo Hebreo no se halla, y el ori-
ginal del Testamento nuevo, todo con version
latina interlineal. Reimprimiase esta Bi-
blia en 6 tomos en 8º en 1615, pero con letra
cansada, aunque en Antuerpia. Despues
se reimprimió en Ginebra, mala letra y peor
papel, en un tomo. Y finalmente es un to-
mo en folio en Lipsia, y no es tan mala la
impresión.

Poliglota Complutense. Llamanse Bi-

Bibias Poliglotas ^{con} las que tienen varias lenguas y versiones. Hay cuatro famosas. La primera es la que se hizo en Alcalá por orden del Cardenal Cisneros en 5 tomos en folio, y otro de Diccionario. Biblia Regia Poliglota. Hizose de orden de Felipe 2º por dirección de Arias Montano en 3 tomos en folio, y uno mas de Diccionario. Inv. Varrato: otr: Biblia interlinial. Otra distinta de la citada arriba: Biblia Poliglota Parisiense. Hizose en tiempo de el Cardenal Mazarino en París en 10, tomos en folio muy disformes, y no hay Diccionarios.

Biblia Poliglota de Inglaterra. Llamase Poliglota pro famosiori, pues es la que comprende mas lenguas orientales; y además de la Vulgata, y el testo Griego, tiene los textos Hebreo, Caldeo, Samaritano, Siriaco, Arábigo, Persico, y Etiopico. El Colector, o Autor principal es Bria-

63

no Walton. Imprimiòse en Londres el año de
1657 en 6 tomos grandes en folio. Despues se imprimió el Legicon Heptagloton en 2 tomos en folio sin autor. Edmundo Castello, q.
hace juego por ser de las siete lenguas dichas
de la Poliglota.

Aunque los que concurrieron a esta Biblia han sido hereges, no obstante los textos son muy correctos, pues allí está el texto puro de la Vulgata Latina, y el texto Griego de los 70 de Roma, y así solo hay que esperar en los Prolegomenos de Walton. El que tuviere esta Poliglota, y unas concordancias puede ahorrar de mas gastos de libros Biblicos; pero es muy útil que una Biblioteca tenga las Biblicas ya señaladas, y otras muchas, como las siguientes.

Biblia Masoretica. Llamase Masorah una especie de critica, y concordancias q. los antiguos Judios hicieron en la Ciudad de Tiberiada, repasando, apuntando, y corrigiendo to-

do el testo Hebreo del Testamento viejo, y por
eso aquelllos Judíos se llamaron Masortas.

Al principio del siglo 16 emprendieron
los Judíos sacar una Biblia magnífica, se-
gun sus decisiones que tuviése la Masora
grande y abreviada, con los comentarios litera-
les de los Rabinos mas clásicos. Impresión
se esta Biblia en Venecia en casa de los Bom-
bergios en 3 tomos en folio muy corpulentos, y
todo solo en Hebreo, y en lengua, y caracteres de
los Rabinos todos los comentarios.

Por ser esta Biblia muy rara, y tener que
enmendar, tomó á su cargo el Padre Juan Bux-
torfio, aunque Christiano Protestante, hacer u-
na nueva edición de la dicha Biblia, Maso-
retica, y la acató en Bruselas por los años de
1626. Es mas completa que la de Venecia, y
según él dice mas correcta. Son 4 tomos en
folio, que vi en dos, inserto en ellos el libro de
el mismo Buxtorfio llamado Fiberias, por
que en él explica en lengua Latina toda

54
64
40

la historia de los Masoretas de Fiberiada, y todo lo que pertenece para la inteligencia de la Masonah.

A esto se añade, ó se debe añadir otro tomo en folio, de el mismo Buxtorfio, y se reduce á unas concordancias Hebreas, y Caldeas de todas las palabras del Testamento viejo, y hace piego con la Biblia Masoretica que llaman de Buxtorfio. Es muy util tener una Biblia segun que los Judios la dividen, y apuntan para entender sus citas de Parashas, sus capitulos y versos, y para citar selas, si se escribe, ó dispular contra sus errores. El que no pudiere tener tales Bibles y Masoreticas contentandose con tener una Biblia Hebrea de los Judios manual, que solo tenga el texto Hebreo, y computos, y es buena la que gara imprimir en Venecia con caracteres Bombergianos el año de 1560 en un solo tomo en L^o, cuyos caracteres son muy copulentos.

Pero la Biblia manual Hebrea, que usan los Judíos modernos, y que es la mas famosa, hermosa, correcta, y sin mentiras de Imprenta, es la que llaman de Athias; porque el Judío Joseph Athias la imprimió en Amsterdam el año de 1661. Despues se reimprimió allí mismo. Todo es Hebreo, excepto un Prólogo latino de Leiden Cristiano, en un tomo grueso en 4º. Este mismo texto se imprimió despues en Amsterdam en 1701 en un tomo pequeño, o un solo tomillo en 8º muy manual; pero sobre que el texto no tiene puntos, o vocales son muy menudos los caracteres Hebreos.

Hasta aqui dice lo que basta para la inteligencia de la Biblia segun la usan los Judíos. Diré de otras ediciones de Bibles famosas entre los Cristianos.

Biblia de Santos Pagnino este Dominicano imprimió en Leon año de 1528

65
41

una version suya latina del texto Hebreo, y
es la que despues Arias Montano corrigio, y
hizo interlineal en sus Biblias: es un tomo
grueso en L.

Biblia de Isidoro Clario. Este Bene-
dictino Casinense hizo nueva version; y la
imprimio con nombre de Vulgata en Va-
nechia en folio, año de 1542, añadiendo Es-
colios suyos, o tomados de otros. No se debe ci-
tar como Vulgata; pero se debe tener como
curiosa.

Biblia de Bataollo. Los Protestan-
tes Roberto y Enrico Estefano sacaron u-
na Biblia con Escolios, que supusieron a
Francisco Bataollo Catolico. Los Doctores
de Alcala y Salamanca revieron, corrigieron,
y enmendaron, e imprimieron en Salaman-
ca esta Biblia en 2 tomos en folio, y no ob-
stante aun despues tuvo mucho que corre-
gir el santo Tribunal en dichos Escolios.
Esta Biblia de Salamanca tiene mas es-

timacion fuera de España que dentro. Y
lo mismo digo de la Biblia Complutense,
y Regia, señal de la grande aplica-
cion á la sagrada Escritura.

Biblias Sagradas Hebreas. Roberto
Estefano, y su hijo Enrico Estefano imprimie-
ron en Paris con caracteres Hebreos grandes
y hermosísimos el solo texto Hebreo de la
Biblia, segun la division de los cristianos,
en 2 tomos grandes en 4º. Despues con carac-
teres Hebreos mas pequeños, y tan hermo-
sos, reimprimieron el mismo texto en 7 to-
mos en 12º con puntos, y es el pueyo mas
quulado que hay.

Festamento nuevo Griego. De los
mismos Estefanos tambien en Paris, y con
caracteres Griegos, y solo el Festamento nuevo
un tomo en folio. De este tomo se dice, ó se
dice que no tiene errata alguna de Impren-
ta. Despues con caracteres Griegos mas pe-
queños, y tan hermosos reimprimieron el mis-

mo texto solo en un tomo en 8º, que tambien se aprecia por muy correcto.

Testamento nuevo de Erasmo. Este emprendio, es imprimio una version latina del Testamento nuevo, y la dedico al Leon Xº en un tomo en folio. Impugno esta version acremente nuestro Staniga, o Zuñiga Espanol. Y asi la version de Erasmo, como la impugnacion de Zuñiga, se deben tener en una Bibliotheque selecta, universal y curiosa.

Biblia de Hutem. Imprimio tambien de una Biblia con muchas versiones, pero lo mas selecto es el texto griego en folio, que està aparte del texto Hebrea, cuyos caracteres son
tambien semejantes. Son mas gruesos que los
griegos, y tienen esta particularidad, que las letras
griegas Hutem estan de tinta, y las hebreas
solo tienen las superficies, y el interior blanco.
De modo que a primera vista se contradistin-
guen, y descubren las letras Hebreas radica-
les y serviles. Este tomo es raro, pero lo vi

y registré.

Vulgata del Delphini. A la mitad del siglo pasado, con el fin de imprimir tomos para el uso de Luis XIVº, que era Delfín, se imprimieron varias obras en tomos de grandes folios, y letra magnífica. Los son muy distintos de los tomos en 4º que llaman así ^{conciertos} de Delphini, el hijo de Luis XIVº. Aquellos son superiores en todo. Entre ellos es la Colección regia de los ^{conciertos}, en 37 tomos. La historia Bizantina comenzada, Virgilio, Ferencio, Juvenal, Remoys, &c. todos en folio imperial, y en el mismo las obras de San Bernardo en 6 tomos. Y lo que hace á nuestro intento, ó caso solo el texto de la Vulgata sin mas notas, en 8º tomos en folio, como libros de coro, y con unas letras como abellanas. Fueronse de ella pocos ~~muchos~~ exemplares, y así es carisima y rarisima. Y no obstante la tiene este mi Monasterio de San Martín de Madrid.

67
43

Biblias Orientales. La Antigua lati-
na de Roma, que he visto, tres tomos en fo-
lio. Hay la preciosa Armenia &c. que no he
visto. Testamento nuevo Barbero Griego en 2
tomas grandes en L. Está impreso el texto Griego
puro de el Testamento nuevo en una columna,
y en otra el mismo texto traducido en el idioma
Griego vulgar, que llaman Greco-Barbero.

Codice Argenteo. De los Evangelios. El
Obispo Goto Upsilon, tradujo la Biblia en Lengua
Gótica en el siglo Vº Perdióse esta versión,
y solo en el siglo pasado se halló un codice
manuscrito con cantoneras de plata, en el qual
estaban varias hojas escritas en lengua Gótica,
y con caracteres propios. Es facil, e intellegible.
Hoy para en la Biblioteca de Sicilia dicho
codice, y se cita codice argenteo por las canto-
neras de plata.

El año de 1684, tomó ^{el} a su cargo Francisco
Junio imprimir aquél codice con los mismos
caracteres, y por la similitud de la lengua

añadió la antigua versión Anglo-Saxónica, y aumentó con glosario Gótico todo en 2 tomos en L., que he visto. Es obra curiosa.

Exáptos de Orígenes. Sabese que Orígenes hizo una obra immense en muchas columnas. En una puso el texto Hebreo. En otra la versión Griega de los 70, en las tres restantes las versiones de Aquila, Simachus, y Theodoción, y por ser seis los dobleces ó columnas, se llaman los Exáptos de Orígenes.

Toda esta célebre obra de la Biblia se perdió del todo á causa de que costaría mucho copiarla. Solo se hallan citados en los Padres, y Autores Griegos estos, y los otros fragmentos esparcidos en una infinitad de libros. Flavio Ximeno Novilio, Juan Drusio, y tal cual otro tuvieron el curioso trabajo de pintar los fragmentos de Orígenes; y finalmente el Padre Monfalcone Beneditino añadió á estos cuantos pudo recoger, y de todos hizo una magnifica impresion

66
68
44

en Paris en 1713 en dos tomos en folio grande
y con varias notas, Disertaciones, &c. Esta
obra es un tesoro precioso para la Escri-
tura, sin el cual no debe estar ningun erudito,
y menos una Biblioteca publica.

De estudio omití poner Biblias en lenguas vulgares. Pero si se quiere tener alguna
noticia de ellas, digo que hay dos versiones
Castellanas. Una antiquisima que hicieron
los Judios de solo el texto Hebreo, y se im-
primió en Ferrara en folio año de 1553.
Esta es rarasima, pues las reimpressiones va-
rias que despues se hicieron de ella no se apro-
cian porque se retocaron, y alteraron el castel-
lano antiguo. Hay otra version Castella-
na de toda la Biblia, que es obra de lab-
oriosas, y para maloita la cosa se necesita:
lo mismo digo de la version Italiana del
Decalogo.

Hay muchas versiones Francesas de la
Biblia: la mas mala es la de M. Saug, au-

ya Biblia Latina-Francesa, y con notas
unida en tres tomos en folio, ó en 32 en 42.
Porque las versiones vulgares están prohibi-
das, no me alargo mas.

Concordancias.

Las de la Vulgata con la ultima mano de
Huberto Phalesio son bastante para el uso co-
mún. Hay infinitas impresiones en folio, y en
L.

Hay dos géneros de concordancias Griegas. Unas
se sólo el texto Griego de los 70 de Corrado
Kirchers en 2 tomos en L., que sigue al Al-
fabito de las raíces Hebreas, y debajo pone el
texto Griego.

Otras al contrario de Abraham Ironio 2
tomos en folio en Amsterdam en 1712, quien
sigue el Alfabeto Griego, y debajo pone las
raíces Hebreas. Estas son las mejores, y por-
que añade un extracto de los exáculos del
Origenes, que cité de Montfaucon, Enrico

99
45

Estefano sacó las concordancias Griegas en solo el Testamento nuevo. No las he visto.

Concordancias Hebreas. Comenzó las Rabí Natham reimprimióse en Venecia en folio, y todo en Hebreo según las divisiones de los Judíos. Las mismas añadidas, tanto en Hebreo, y en folio las imprimió, como ya dice; Juan Buxtorfio en Basilea para hacer juego con su Biblia Masoretica. Las mas completas, útiles, y famosas concordancias del texto Hebreo y Caldeo de el Testamento viejo, son las que imprimió Fray Mario Calasio en Roma en 4 tomos en folio año de 1621, según las divisiones de los cristianos. Son Hebreo-Latinas con la explicación de las voces Hebreas, y sus significados. Es obra de muchisima importancia, y por tanto ya rara y cara.

Concordancias Siriacas. Crimésio puso en un tomo en L. las voces Siriacas, del Testamento nuevo Siríaco, con sus caminos, y puede servir de Concordancias, ó pasan-

por ellas.

Hay otros dos generos de concordancias latinas: unas á lo antiguo, que hoy no tienen uso. Otras que llaman de Brulloz, las cuales no son siguiendo las voces, sino acomodandolas á los significados. Estas contienen muchas las Predicaciones porque hacen plego con el *Sicut allegoriarum* del Padre Laurent Benedictino. Finalmente, por no molestar mas, y porque el curioso pueda satisfacer la curiosidad en materia de Biblicas, concordancias, Gramaticas, Lecciones, Almanes, y Expositores de Biblia, comprese la obra de Jacob le Longo, *Biblioteca Sacra*. Comezóla, e imprimióla en tomos en 8º De ultima mano la reimprimió añadida con Paris año de 1723 en 2 tomos en folio en Latin.

Employa todo el primero en dar noticia de las Biblicas en todas las lenguas con critica, e historia de ellas. El segundo contiene por ^{el} Alfabeto todos los autores Catolicos, ó Cristianos, Protestantes, y Judios que han escrito algo sobre la

76

sagrada Escritura, y á lo ultimo da una considerable
noticia de todas las que escribieron Gramaticas,
Leciciones, &c. de las lenguas Orientales: Apa-
ratos, Concordancias, &c. Es obra muy util. Ten-
go esta obra, y así se conocerá cuanto omití,
pues solo puse las Biblicas que tengo, y he ovi-
do, y visto de esas omití muchas; y ahora solo apun-
tare algunos Expositores.

Comentadores de la Escritura. El juego
mas famoso, despues de los Padres, es el que bla-
man Glosa Ordinaria. La mejor edición es la
de Duay en 1624 en 6 tomos muy corrientes,
á cuya edición asistieron los Benedictinos de
Flautes, y en especial Fray Leandro de San-
Martín. Contiene el texto de toda la Biblia
con la Glosa Angelica, ó interlineal de Ansel-
mo Lundurense, con la Glosa Ordinaria de Es-
crito Benedictino Fuldense, con las Apostillas
de Nicolas de Lyra, y con las Notas de dicho
Fr. Leandro &c. Ya este juego no tiene tanta
estimacion como antes, pero es indispensable pa-

en la libreria.

Catheras. llaman Catheras á unos libros, en los cuales siguiendo el testo de la Biblia, se pone allí á la letra, ó en extracto lo que dijeron diferentes Padres antiguos. Hay muchas de estas Catheras entre los Griegos. El Padre Brino reimprimio algunas, pero aun muchas existen manuscritas, y seria muy útil imprimir las tomas Greco-Latinas, y hacer una total Cathera sobre toda la Escritura. Tengo á mano por ejemplo la Cathera de Padres Griegos sobre el libro de Job. Rizola Nicetas, Prokopio de Hienaclea, y la composicion de los textos de veinte y dos Padres Griegos y aun ésta ya se habia impreso traducida. Es magnifica la edicion Greco-Latina, que de la dicha Cathera hizo Patricio Junio en Londres año 1737 en folio.

Este tomo tiene la singularidad de que á lo ultimo esta seguido todo el texto de Job de los 70, dividido por versos, y conforme al célebre Codice Alexan Frino, que se cree ser el mas antiguo que hay.

2
71
47

Y para que no se deje menor esta noticia, digo que las cuatro ediciones mas famosas de los 70 son la complutense, la Veneciana de Manutio, la Romana de Sixto V.^o, y la Inglesa conforme al Codice hablado en Alejandría.

Entre los Latinos es famosa la Cathena Sacra de Santo Tomas sobre los Evangelios, y seria muy útil si se prosiguiese la grande Cathena que comenzó Martinengo, empezando por el Genesis.

Armonias y concordancias generalmente tienen el mismo fin de concordar los cuatro Evangelistas. Hay muchas asi de Católicos como de Protestantes. Es muy útil la armonia Evangélica del Padre Lami en Latín, y en folio, y con ella su Aparato Bíblico en 4.^o, y sean estos dos tomos de la primitiva impresión de París.

Biblia magna y maxima: Son dos pueyas de un mismo autor: el Padre Claye. La magna en cinco tomos, y la maxima en 19 tomos. Todos 24 en folio impresos en París. El asun-

to es el mismo; esto, es proponer el texto de la Escritura seguido, poner allí cuantas versiones pudo recoger, de genero de concordancias de ellas, y unas expresiones de aquellos autores que concientemente comentaron la Escritura; v.g. de Mariana, Sax, Esthio, Menochio, &c. Este nuevo mas se aprecia en España que fuera de ella, y por eso se debe tener en una libreria de España.

Criticó Sagredo. Al la mitad del siglo pasado, despues de publicada la Biblia Poliglota de Walton en Inglaterra, emprendieron allí los Doctos Pearsones, y otros recoger, e imprimir los principales comentadores literales modernos de la Biblia, y á la letra siguiendo los versiculos. Hisose esta Colección, o Catena en 9 tomos en folio, impresos en Londres en 1660. Reimprimiense en Brancifort, añadiendo dos tomos mas.

Pero porque esta edición no era tan buena, y la Londonense era muy rara, y costosa, se

animaron los Libreros de Amsterdam á hacer otra mucho mas añadida, hermosa, y magnifica, que salio en 9 tomos en folio, muy copulentos año de 1668, y antes que el de 1700 siriese en Francfort el suplemento en dos tomos. En Amsterdam se añadio el tomo 10 que comprende las obras criticas pertenecientes á la Escritura de Luis Capello, y de Jacob su hermano, y de Jacob hijo de Luis. Así este plego se compone de los diez tomos dichos, de los dos del suplemento, y de otros dos tomos mas Thesaurus Philologico que contiene Disertaciones de varios.

Resan de setenta los Autores criticos, y porque hay Catolicos y Protestantes, tiene este plego mucho que borrar, aunque no esté prohibido del todo, y porque una obra muy larga se imprendio hacer un compendio de todos con el titulo: Synopsis criticorum. Es obra de Mateo Polo Ingles, quien siguiendo el texto, pone en extracto lo que sobre el dijeron no solo los criticos citados, sino otras, y el añade sus notas. Son 5 tomos en folio impresos en Londres. Puimpresso

en Roterdam en 1684, y despues en Frankfort en 1712. De suerte, que estos cinco tomos del Sinopsis se podrían llamar la Biblia cum notis curiorum de la impresion de Holanda. Y si algun Católico se dedicase a reimprimir este Sinopsis quitando lo que pudiese visnar, o añadiendo mucho selecto, que aún se podría añadir se ahorrarian mas de 19 tomos o libros.

Biblia De Duhamel. Mientras podrá suplir la Biblia De Duhamel para los que no están dedicadas á escritura. Juan Bautista Duamel, famoso y público escritor, sacó Biblia con notas suyas muy selectas. Salio en París en un tomo en folio. Despues se reimprimió en Venecia en 2 tomos en L.^o grande, y se reimprimieron allí las concordancias de la misma manz; de modo, que siendo la edición primera de París rara y cara, con los tres tomos de Venecia hay lo bastante. Si se han de tener mas Expositores fuera de los ya indicados, sean los 22 autores Católicos siguientes.

Lucas Brugenise. Mario. Malvenda.

Anòres Nossio. Pereyna Maldonado

Genebrano. Tansenio, Otis. Villavando.

Hugo Cardenal. po de Gante.

Layetano. Tirino Jonas Blanco.

Oleastro. Lorino.

Incognito. Gaspar Sanchez.

Bonfrenio. Cartagena.

Gislerio. Mendoza. Ribera.

El Padre D. Agustín Calmet Benedictino de Lorenza, al principio de este siglo escribió un comentario literal sobre toda la Escritura en Francés: publicó después en 4º real un Diccionario Bíblico, y su suplemento, todo en Francés. Hizose después una impresión magnífica en París en 13 tomos en folio grande; los 9 contienen todo el comentario literal, y los 1, el Diccionario incorporando el suplemento. Al mismo tiempo los libreros de Ginebra emprendieron la misma impresión en tomos en 4º, y tuvieron varias querellas con los libreros de París. Escribió más historia Sagrada, y después la año diez en 4 tomos en 4º en Francés para que sirviese de

principio y cabeza á la historia Telesiotica de Fleuri. Escribió la historia de Lorena en 4 tomos en folio grande, y en Francés. Escribió el comento literal de la regla de San Benito en Francés 2 tomos en folio impresa en Strasburgo, y antes había salido un tomito en 12.^o latín con el Cronicon universal. Escribió dos tomos en 8.^o Disertaciones sobre Speciosos Vampiros &c.

Como el comento literal contiene varias Disertaciones curiosas, las extrajeron en Italia, las trajeron en latín, ó imprimieron en Luca en 2 tomos en folio. Despues en Venecia se trabajó Comentario, y Diccionario, y se imprimió todo en latín en 11 tomos en folio. El Comentario en 2, y el Diccionario con su suplemento en 2. De modo, que al presente hay tres ediciones en latín de Venecia, de Luca, y de Alemania, y ninguna magnifica como era razón.

Con el juego de Cornelio á Sapide; con el de Hugo y este de Calmet, se escusan infinitos libros, porque este ultimo tuvo presentes los Cris-

ticos, el Sinopsis, y las Poliglotas.

Gramaticas y Lexicones. Ninguna libreria debe estar sin Gramaticas, y Diccionarios de varios idiomas, y Dialectos, ya suyos, ya vulgares; y si de todos tuviese a lo menos una Gramatica, y un Diccionario, nada sobraria, y el particular suyo debe tener el Arte, y Lexicon de los mas famosos, aunque no los entienda, para saber bescar una voz cuando se oponga, o para tentar, examinar, o convencer de impostor á el que fingiere que lo sabe, como cada dia se experimenta. Seguiré el orden de las lenguas segun me curran.

Lengua Portuguesa. Duarte Nunes de Leon. Su origen y ortografia de la lengua Portuguesa. Es autor clasico. Benito Pereyra, su Gramatica Portuguesa en 8º, y su Diccionario Portugues en latin, y Portugues en folio.

Padre Rafael Blateau. Su Bacbalario Portugues, y latino en 8 tomos en folio, y 2 mas de suplemento. Es selecto, y ya raro y caro. Es Diccionario critico universal de artes y ciencias.

Lengua Castellana. Bernardo Aldrete.
Origen de la Lengua Castellana; un tomo en 4º,
es autor clásico, y útil.

Antonio Nebrija. Su arte y Boquerón
de una buena impresión, y por ser el Padre
de la Latinidad de España, es preciso tenerle;
y para variar lo que Gonzalo Correa escri-
bió sobre la lengua Castellana, introduciendo en
ella la R.

Sebastián Cobarrubias. Tesoro de la
lengua Castellana, el tomo añadido en folio
que tiene el origen de Aldrete.

Academia Real de la lengua Castellana.
El tomo de Ortografía que ya sacó, y las
Gramática que sacaná. Los 6 tomos en folio
del Diccionario que ya sacó, y los de suple-
mento, que está trabajando.

Juan Malanx. Colección de todos los
refranes Españoles, en un tomo grueso en 4º.

Lengua Italiana. Hay infinitos tomos de
Artes. Tomose la de Franciosino, ó de Benavent.

ni, ó de otros. Mr. Menage, aunque era Frances
saco un tomo en folio Origen de la lengua
Italiana, y es muy curioso.

Academie Erusea, es en Florencia. Saco
el Bocabulario de la lengua Italiana, un
tomo en folio, y finalmente al presente son 5
y 6 tomos en folio. De la edición en 3 tomos,
hay un compendio en 2 tomos en 4.^o muy
moderno.

Lengua Francesa. Hay infinitas artes;
pero bastará la de Sobrino, y su Diccionario.
Esta (El Diccionario de Sepoturnal es el mas copio-
so, y mas exacto que tiene la lengua Fran-
cesa.) Mr. Menage escribió un tomo en folio
de Etimologías de las voces Francesas. La última
edición añadida, es un tesoro de erudición.

Academie Francesa. Son 4 tomo en folio, 2 de
las voces triviales y otros 2 de las voces de artes y cien-
cias. Son tomos que hacen autoridad. Diccionario
universal Frances-Latin que vulgarmente llaman
de Dombes, ó de Treboux. Es en el fondo el Diccio-

nario de Furetiere de artes y ciencias, pero
muy enmendado y añadido por los Padres
Jesuitas de Paris. Hay muchas ediciones, la
de 1732 en 5 tomos grandes en folio. Hay ya
otra posterior añadida en 6 tomos en folio. Es
este Diccionario por ser de la lengua Francesa,
y de todas sus ramas de artes y ciencias, es muy
util, eruditó, critico científico, curioso, y muy
coto.

Lengua Inglesa. Juan Wallis su Arte especula-
tiva para el uso. La Arte y Diccionario de Mr. Bro-
gan Ingles-Francés. El Diccionario de Esteban, In-
gles-Castellano. El de Juan Howels es de cuatro
lenguas, Ingles, Francés, Castellano, e Italiano.
Hay otro muy moderno para el Castellano, y
Anglos. Coto que se llama Pino.

Diccionario Ingles de artes y ciencias. El
primero es de Mr. Arnis. El otro en 2 tomos
en folio de Mr. Chambers. Mr. Skinner, Etimo-
logico de las voces Inglesas.

Lengua Latina. Despues de la Colección

de los gramáticos antiguos, se debe tener el arte, y lo demás de Nebrija; esto por lo que toca á España. En Portugal el arte de Manuel Álvarez, en Italia los Humanistas, y en Francia la de Despauterio, y recientemente el nuevo método de los de Port-Royal.

Etimologías. El tomo 1º de Juan Gerardo Bofio, y el antecedente de Matías Martín de Salamanca, 2 tomos en folio. Ambrosio Calepino, su Diccionario latino en ocho lenguas, con Pasenatio, Lendá, y Chisterio, 2 tomos en folio en 1621 en León. Friciolato, el mismo Diccionario añadido, y corregido con crítica, edición moderna; 2 tomos en folio.

Roberto Stefano, *Thesaurus linguae latineæ*, 3 tomos en folio. Hay edición magnifica y materna de Inglaterra 4 tomos en folio muy añadidos.

M. Ducange, su *glossarium media latinitatis*, 3 tomos en folio.

Por la edición magnifica que de él hicieron

los Benedictinos de Franch en Paris en 1733, y
muy añadido, es en 6 tomos en folio y cara. Contiene
300 Diccionarios latinos que hay de
varias facultades por no ser pronto o. g. de

Leyes.....	El de Brisonio y Rall.
Matemáticas.....	De Vital.
Medicina.....	De Castello.
Eclesiástico.....	De Macro.
De ríos Griegos latinizados.....	De Mortier.
Filosofia.....	De Bernardo y de Pexiaco.
El Militar.....	Del Padre Aguirre.
Amalthea Onomastica.....	De Laurentio.
El universal. De Jacobo Hoffman.	4 tomos en folio en latín.

Lenqua Griega vulgar. Hay dos; una
la Barbera, que se hablaba los siglos pasados,
y es preciso para ella lo que escribió Meur
ris Bigalio, y Duocange. Otra, la que hoy
se habla, cuyo arte hizo Simon Porcio, y es
ta en Duocange en sus dos tomos en folio

15
11
53

Glosarium medie Gresitatis, y tambien Mar-
cado. Los Diccionarios son del dicho Porcio; el
de Gerasino Valachio, y el que se imprimio'
en Paris año de 1709, sui autor el Padre Soma-
voiz en 4º Es Italiano-Greco, vulgar, y Gre-
co-vulgar Italiano.

Lengua Griega pura. Despues de la
colección de los Gramaticos, y Lexicones antiguos,
es el Nebrija Griego Nicolas Cervante para el
arte. Hay muchas ediciones. La completa es
la de Alejandro Escoto, y recientemente el nuevo
metodo de los de Porto Royal Frances-Griego.
En nuestro idioma si conocen las Grama-
ticas Griegas, una escrita por el Padre Castillo,
y la otra por el Padre Zamora. La primera
se reimprimio en Leon de Francia, y la segun-
da en Madrid en la Imprenta de Soto en
octavo. La Republica literaria espera de á-
lez la suya el Padre Juan de Luenga.
A estas se atribuye el tomo en 8º que contiene
los ruices de la lengua Griega en verso Fran-

ces, para agudir la memoria.

Ethimologico, Magno, de la Lingua Griega. Es libro antiguo, y no se sabe el autor y falsamente creen algunos haber sido Marcos Musuro. Se imprimió en Griego. Hay la Colección antigua, la moderna de Veneçia, y de intermedia de Hildevenza en folio en 1594 de la edición de Siburgio, y esta es la mejor.

Phalonino, Monge y Obispo Italiano. Sacó un Diccionario Griego en un tomo en folio muy copulento. Reimprimiese en Basilia. La edición primera es rarísima. El Diccionario de los primitivos muy selectos; pues se imprimió en Italia antes de 1501. Dijo otras Diccionarios Griegos como el de Budó, y otros por sonor el principal, que es Enrico Stefano. Como su Padre Roberto hizo el teoro de la lingua Latina, él hizo Thesaurus linguae Graeca. Son 4 tomos en folio además de otro tomo que sacó de Glosarios.

78

Juan Scapula. O por ser costoso, raro, ó poco
manejable el tesoro de Enrico Estefano, su dis-
cipulo Juan Scapula le compendió, y redujo
á un solo tomo en folio aunque corpulento. La
mejor edición es la añadida de Holanda, y
es el que se debe tener.

Cornelio Schrevelio. Enrico Estefano,
Scapula, y otros, siguen los Diccionarios por
las raíces Griegas, y abajo ponen los com-
puestos. Schrevelio formó un Diccionario
manual siguiendo las voces por el rigoroso
Alfabeto como siguen los latinos.

Nota. No se debe omitir aquí que el Diccio-
nario de Escrevelio fué hecho particular-
mente para el nuevo testamento. Luciano
y tabla de Cebes. No se deberán pues consul-
tar para el Homer y otros.

Este se debe tener siempre á mano. Hay
otros infinitos libros pertenecientes á lengua
Griega. V. q. Gretser, y Junio para Onomas-
ticos. Bulando para Sinonimos. Corrado Dínero

para Epithetos, además del Onomastico de
Julio Pollux, de Hesychio, de Appocration
y demás.

Lengua Hebrea. En el siglo 13º vivió
en España el famoso Rabino David
Kimhi, que escribió mucho en Hebreo
sobre la Escritura y a quien atribuyen la
versión antigua Castellana. Saco una Gra-
mática Hebrea, y un Diccionario, y estas
dos obras son las fuentes en donde bebieron
los cristianos, y en especial Santos Pagnino.
Hay muchas ediciones de Kimhi, y vi una
en folio que contiene dicha Gramática,
y Diccionario todo en Hebreo. En esta
librería de san Martín hay un grueso
Ms. en pergamino, que contiene lo mis-
mo.

El primer tomo que se imprimió de
Gramática, y Diccionario de la lengua
Hebrea es de Juan Reuchino en folio
impreso en Phoreen en 1506 que he vis-

79
55

to, y que despues reimprimio Munester añadido,
con lo que escribio el famoso Judío Elias
German.

Santos Pagnino, Dominico. Escribio el No-
mino de la lengua Hebreo, poniendo sobre Rimbis.
Saco Grammatica, y Diccionario en Latín, y hay
infinitas ediciones. Ademas de él hay muchas otras
Hebreas e.g. de Cenano, de Belarmine Buxtor-
fio, Exponio, y de el Español Castillo en Casto
llano. &c.

Dijo Pedro Guarin, Benedictino de san Ma-
nu de Francia, imprimio en París año 1724 en 2
tomos en 4º real todo quanto se puede desejar en el
asunto. Su titulo es Grammatica Hebreayca, Cab-
rayca &c. en que ocupa los dos tomos, que son un
tesoro de cuanto se puede saber en orden á Lengua,
Antórica, Besia, &c. de su Hebreas puras. Ofrecio
dios dos tomos de Diccionario; pero murió sin dar
lo á luz.

Santos o Xantes Pagnino ya citado, saco
el Diccionario ó Thesaurus Linguae Sandæ,

de que hay muchas ediciones; la mejor es la de León en 1577 muy añadida, y en dos tomos en folio.

Con el mismo título, y antepuesto el libro de Arca Noé imprimió en Venecia en 1593 en 4 tomos en folio su Diccionario Hebreo, Mano Marino Brigiano. Es muy útil, porque debajo de cada raíz Hebreo coloca todos los textos de la Escritura, y es simul Diccionario y concordancia Hebreas.

Guillermo Robertson, a imitación de Marino, sacó su Lexicon, y concordancias de la lengua Hebreo en un tomo muy compacto en 4º real.

Porque los Diccionarios Hebreos siguen como los Griegos, por las raíces, es preciso tener uno que siga por el Alfabeto, como el Griego de Schrevelio. El mejor, y mas moderno es el impresso en Roma en 1737 en 3 tomos en folio que sacó Juan Boujet para el uso de Propaganda fide.

33

Glosario universal. El Padre Tomasino saco
un tomo en folio de impresion magnifica de
Paris en el qual reduce todas las lenguas á la
Hebreo como á la Madre de todas ellas. Es
tomo muy curioso y eruditissimo.

Juan Plantavitio. Thesaurus Syno-
nimicus Hebreo-Caldayco-Rabinicus. Dos
tomos grandes en folio impresos en Francia
en 1644. El asunto es singular y muy curioso.
Sigue las voces Hebreas de la Escritura, y
coloca allí todas las voces sinonimas, que se
hallan en el Hebreo, en el Caldeo, y el Dia-
lecto Rabinico.

Lengua Caldayca, y Rabinica. Hay tres
seguras Caldaycas; una antigua y pura, y es la que se
narra en el original de la Escritura, y las Gramaticas,
y Lecciones. De esta se hallan en las Brigolatas. Esta
corrupta, y mezclada, y esta se halla en las Paraphras-
ses i Targumim en el Salmod, y en otros libros racion-
tes de los Judios. Este género de idioma, ó Dialecto
Caldayco, se llama Idioma Rabinico.

Por los calmadés, uno el Babilónico, y otro el
Jerosolimitano, no se subvierte el Directo; pero uno
y otro están mezclados con muchísimas voces extrañas,
y vulgares de aquellas naciones en donde escribían
los Rabinos, o escriben los caracteres Hebreos qua-
drados, sin puntos, o lo que abulta mas la dificul-
tad, no solo sin puntos, sino tambien son caracteres
curiosos Rabinicos. Para todo hay libros.

Genebrando. Saco un tomo para leer, y
entender los escritos de los Rabinos, que no tienen
puntos, y por ser curioso y raro, le imprimió Belan-
do en su Colección Analecta Rabinica.

El Padre Francisco Donato, Dominicano.
Imprimió en Roma un tomo con título: Roma
auræ Hebraica Linguae en que trata de las
abreviaturas que usan los Rabinos. Así como
Rabi Kimki, Hebrew exposita, 16) Así co-
mo Rabi Kimki es el Principe para la
lengua Hebreo, Rabi Matam, Hebrew an-
tiquo, lo es para la Caldea Rabinica
por su famoso Arach o Lexicon.

37

Entre los cristianos para lo dicho es Nebrija.³⁷
Juan Buxtorfio el padre, su hijo, y su des-
cendencia, escribieron diferentes libros útiles
para el caso. La obra mas colecta es el
Lexicon Caldaycum, Talmudicum, ó Prati-
nicum que muerto ya el Padre dio a laic
en Basilea año 1638 su hijo Juan Bux-
torfio. Es un tomo en folio muy corpulento,
que costó 30 años de trabajo.

Lengua Samaritana. De esta lengua
o Dialecto hay muy poco escrito, y hasta que
en las Bíblias de París Polyglotas se im-
primió el Pentateuco Samaritano, apenas
había noticia del Idioma, y sus caracteres.
Salio lo poco que Joseph Scaliger escribió
en su tomo de Emmendatione temporum.

Juan Morino, Padre del Oratorio.
Imprimió en París un tomo en 4.^o año
de 1631 su título Exercitaciones Eclesias-
ticae utrumque Samaritanorum Pen-
tateucum. Es libro muy curioso para el

caso, sin que obsten las aseveraciones antimorinianas
de Juan Flotnigen, porque este solo impugna
la antigüedad, y autenticidad, que Merino da
al Pentateuco Samaritano.

En el Lexicon Hebreayloton, que Car-
cello sacó para la Poliglota de Londres, se halla
una sucinta Gramática, y Lección del
Idioma Samaritano, siguiendo los ríos He-
breos.

Lengua Siriaca. Es sagrada, y la
que habló Cristo nuestro señor por ser entonces
la vulgar, y distinta de la Hebrea y Caldea.
Usánla los Maronitas del monte Libano,
y orientales en sus liturgias. Hay muchos
MS. en esta lengua y en ella se imprimió
en Roma mucho de lo que escribió san Ephrem
Siriaco.

Jorge Michael Amira, Maronita, y
Siriaco de nación, sacó en Roma en 1596
un tomo en 4º de Gramática Siriaca sive
Chaldæyca. Es de parecer que la Siriaca

32

es la lengua primitiva. Es libro raro, y la Gramática la mas completa.

Hay muchas Gramáticas Siriacas ademas de la que en los Leccicones Siriacos se hallan en las Poliglotas. Ludovico de Diem sacó una Gramática general para las tres lenguas, Hebrea, Caldea, y Siriaca, en un tomo en 4º impresio en Holanda en 1622. Buxtorfis sacó otra Gramática Siriaca, pero con caracteres Hebreos.

Monsieur Masolef, Comonigo Frances, inventó un sistema para leer el Hebreo, y otros idiomas orientales, y sus Talmidos sin puntos, y con mucha facilidad, y por ser tanto, ninguno le siguió. A este fin sacó dos tomos, y en ellos cuatro Gramáticas de las lenguas Hebrea, Caldea, Siriaca, y Samaritana, deserrando los puntos como invención moderna, y en esto no es singular sino en el sistema de leer sin puntos, y sin acentos. Sobre la antigüedad de los puntos hay dos partidos famosos. El primero de los Buxtorfios,

que afirman la antigüedad, y el segundo de los Capelos, que los fijan en el tiempo de los Masoretas. Por una y otra parte hay mucha discorrida.

Lengua Arabiga. Es lengua sagrada entre los Alabometanos, entre quianes por ser ya muertos se estudia por artes y Bocabularios. Hay infin los libros escritos en Arabigo. El scrito mas puro es el del Alcoran, Alcicena, &c. Las versiones Arabigas de la Biblia, tambien tienen un arabisco puro, y muy claro.

Fray Pedro de Alcalá, Religioso Jerónimo, sacó por orden del señor Falavera Arzobispo de Granada, una Gramática y Bocabulario; pero en Castellano, en lengua antigua con carreteros españoles. Impreso en Granada en 1505, en un grueso tomo en 4º que es el primero de esta lengua. No es el idioma, Arabigo puro y antiguo, sino el Arabigo Morisco, que se hablaba en Granada. En el mismo tomo

88
83
59 3

hay un Latecismo en lengua Morisca y la otra
llana. con muchas las artes Arabigas que
hay impresas con caracteres Arabigos, v.g. la
de Pedro Mitocita en 8º la de Thomas Er-
penio, la de Mateo Lato en 4º y el Didacto-
rio Arabigo en 4º de Roma, y otras mu-
chas. Jacob Golio es el mas famoso para la
lengua Arabiga, de la que sacó Grama-
tica; pero su obra celebrada es Lexicon
Arabico-Latinum; impresion magnifica
de los Elzivirios en 1653 un tomo en 4
folios muy grueso.

Sixto Thesaurus lingua Arabica de Gij-
uelo, y otros muchos Lexicones, á mas de lo que
hay en el Lexicon Heptagloton de Castel, en el
Pentagloton de Schindler, y en el Rafelengio,
y en el del Padre Selesio.

Lengua Persica. Como hay version
Persica de algo de la Escritura, merece aten-
cion esta lengua. El Misionero Carmelita
Ignacio de Jesus y Maria imprimio en Roma,

en 1661 una Gramatica linguae Persica en
4º, y Gazofilacium lingua Persarum. Es
obra en folio impresa en Amsterdam en
1684. Su autor otro Misionero Carmelita
Descalzo Fray Angel de San Joseph. Tiene
al principio una Gramatica Persica, a que
se sigue el Diccionario en 4 columnas
Italiano, Latino, Frances, y Persiano con
caracteres Persicos.

Lengua Etiopica. Job Luengo tomó por
asunto estudiar la lengua Etiopica, asl la an-
tigua, que es la sagrada, como la vulgar, que
hoy hablan los Alvisenos. Es el Principe en este
género de lenguas; y en lo que toca a erudición,
y historia de aquellas Países. De todo sacó
Gramaticas, y Lexicones con los propios
caracteres.

Lengua Coptica. El Padre Kircher
tomó á su cargo estudiar esta lengua, de que
usan en sus Liturgias los Cristianos de Egip-
to. Dice el Padre Kircher que es la antigua

84
60
3

lengua de los Farnones. Otros creen que no es así. Sacó Gramática, y Diccionarios con canones Copticos, que parecen a los Griegos.

Guillermo Bonsoir sacó después Gramáticas Copticas; y lei que el Ingles David Vilkinis quería sacar el Pentateuco Coptico antiguo. Esta versión no se halla en las Biblias de Inglaterra.

Lengua Armenia. Hay Biblia entera impresa en esta lengua con sus caracteres, pero es obra materna, como otros libros impresos así para los Armenios Catolicos, como para los cismáticos.

Juan Agop, Presbítero Armenio, imprimió en Roma en 1675 una Gramática Armenia en Latín y Armenia en 4º. Diodato Niccesoviz imprimió en Roma en 1695 en 4º su Dictionarium Latino-Armenum. Hay otras muchas Gramáticas, y Diccionarios Armenios, pero los propuestos bastan para formar idea de la lengua,

y sus caracteres.

Lengua Iberica, o Georgiana. Es lenguaje que tiene caracteres propios. Francisco Maria Maggio imprimió en Roma en 1660. en foico su *Syntagma Linguarum Orientalium*, que in Georgia Regionibus audiuntur. Con este objeto imprimió la Gramatica de las lenguas Iberica, Armenia, y Fusa, y por incidencia trata de las lenguas Hebreas, Caldea, y Siria.

Vuelvo á citar al Padre Long para que se lean en él otros infinitos autores, que escribieron Gramaticas, y Lecciciones de las lenguas Orientales.

Lenguas extrañas. Son infinitas si se cuentan las que hoy se hablan en todo el mundo, y hay de ellas, aunque no de todas, Gramaticas, y Diccionarios. En el Asia la Japonia, la China, la Coreana, la Syamesa, la Tartara Oriental, la Tibetana, la Malabarica, y allí la

65
61

Sanscritica, que es la sagrada, y muerta
de los Bracamanes; y sobre todo es comun la
Malaya.

En Europa la Esclavona es lengua matricie, y la
Iberonica. De las que no lo son hoy la Vascaya⁽¹⁾,
la Bretona, la Irlandesa, la Piamonteca, la Laponia,
la Uagam, la silesiana, la Asturiana, &c.

En Africa la Morisca, la de Conyz, la de Coto
de Buena Esperanza.

En la America. Hay dos matricies, la Peruana,
y Mexicana. Hay la Algon-Rendo, la Basileña,
&c. Hay otras 300, pero ninguna nacion de la
America tuvo, ni tiene hoy caracteres particu-
lares.

(1) Alla se las haya en el otro mundo con el
Padre Surreamendi.

Libros muy curiosos y selectos.

- Padre Mabilton: Doce Diplomática, añadi
do 1. t. folio.
- Padre Montfaucon: Paleografía
Greca 1. t. folio.
- Padre Scipion Ignimbato: De Archiv
is Ræbrennum 1. t. 4º real.
- Joseph Ascani: Biblioteca Oriental. 1. t. folio.
- Mn. Herbold: Biblioteca Oriental
en Frances 1. t. folio.
- Padre Bartolocci: Biblioteca mag
na Rabinica 5. t. folio.
- Anastasio: Bibliotecario de Blanchino,
y otros 4. t. folio.
- Fulvio Ursino: Sus familias Roma
nas de Morelia 2. t. folio.
- Merza-Barba: Monedas Imperiales. 1. t. folio.
- Padre Pandurxi: Monedas del breve Imperio. 2. t. folio.

- Vallant: Todo quanto escribió de Monedas. (Latín).
- Spankemir: De præstantia Numismarum. 2. t. folio.
- Hartuino Jesuita: todas sus obras por singulares.
- Fornasino: De Disciplina Ecclesiastica.... 3. t. folio.
- Padre Vavasor: Opera omnia..... 1. t. folio.
- Juan Morino: De Paenitentia, & Sacris
Primitibus..... 1. t. folio.
- Manuel Schelestrate: Dissertationes Ec-
clesiasticae..... 4. t. folio.
- Philoxenio Iudío, Greco-Latino: Edición de
Mayay..... 1. t. folio.
- Joseph Iudío, Greco-Latino: De Haber
camp..... 2. t. folio.
- Joseph Bengorion, Hebreo-Latino: Bri-
taupte en 1710..... 1. t. en 4°
- Rabí Moyses, Bar-Raymon Mon, Nebo-
chim: La oración antigua, que ya hizo
Santo Tomás, y que vi en folio, y la que
hizo Beuctofia..... 1. t. en 4°
- David Ganz: Cronología de los Hebreos. 1. t. en 4°
- Pedro Arcadio: De Concordia Ecclesie Occidentalis, &

- Misericordia de los Santos. 1. t. folio.
- Priscianus: Grammatica. 1. t. folio.
- Psalterio: No se ha visto sino en Hebreo, y así
dice como el antecidente, estan prohibidos. 12. t. folio.
- Ullorius: Arabigo-Latinus, imprudenter
- Macrarium. 2. t. idem.
- Philosophia Irenensis: Del Piso. Couplet,
y otros. 1. t. idem.
- Vetus: El cuento de la leyes antiguas
de los Pueblos. No se ha visto hasta
ahora traducido. Samuel Petit: Leyes
Pueblos. 1. t. idem.
- Baldinus: Leyes Romanas, y de las
12. tablas. 1. t. idem.
- Spenius: De Legibus Hebreorum. 2. t. idem.
- Masiusman: Canon (estos dos autores
son notados). 1. t. idem.
- Legdeker: De Republica Hebreo-
rum, y contra Burnet. 1. t. folio.
- Burnet: Theoria Telluris sacra (notado). 1. en 4º

- Marcos Velsers: Opera omnia en 1689. Es muy útil por
que trae las tablas Peutingerianas..... 1. t. folio 63
- Nicolas Berger: Historia de las
vías Militares de los Romanos en
Frances, pone tambien las Peutingerianas. 2. t. en 4.^o
- Francisco Junio: De Pictam veterum en
1694 (muy selecto)..... 4. t. folio.
- Schäinero: Rosa Ursina, el que halló
las manchas solares..... 1. t. idem.
- Piñan Hezelio: Selengraphia, descrip-
cion de la Luna..... 1. t. idem.
- Epsdem: Comethografia, de todos los que hubo. 1. t. idem.
- Padre Riccioli: Almagestum: Es una
Biblioteca. Todo lo suyo selecto..... 2. t. idem.
- Padre Fourrier: Glaciographia en Frances. 1. t. idem.
- Padre Paolo Noste: Nota de los Armados
Navales, Frances, en 1727..... 1. t. idem.
- Moreni: Diccionario Histórico en Frances,
o en Castellano..... 1. t. idem.
- Sabary: Diccionario de Comercio en Frances,
tradido..... 3. t. folio.

- Eusdem: El perfecto Negociante en Frances. 1. t. en 4.
Mr. Chomel: Diccionario Economico,
añadido Frances 4. t. folio.
Mr. Pomet: Diccionario De Drogas en
Frances 1. t. folio.
Padre Relist: Historia de las Religiones
con muchas laminas Francesas 8. t. en 4.
Padre Poysen: Delectus actorum (extra-
cto de Concilios) 2. t. en folio.
Padre Cano: De Iocis, añadido 1. t. en 4.
Enrico Spelman: Archeologicum, ultima
edicion de 1687 1. t. en folio.
Geronimo Osorio: Opera omnia en
Romæ 1. t. en folio.
Alvino Petaxio: De Plancta Ecclesiarum. 1. t. en 4.
Flagellum judorum 1. t. en 4.
Masormi; con Judios, en Italiano. 2. t. en 4.
Martini Pugio. Kiddi: Es muy selecto. 1. t. en folio.
Galatina de Miserendis: Ilon el Beau-
chino 1. t. en folio.
Mr. Bosnage: Historia de los Judias. Continua-

- 88
64
- | | |
|---|-----------------|
| ción de Joseph..... | 15. t. en 12º. |
| Marmora Iomensis: con Seldene,
Préteaux, &c. 1676..... | 1. t. en folio. |
| Egidio Bucherio: De Doctrina temporum. 1. t. folio. | |
| Juan Georgio Bocano: Sus obras por extra
ordinarios..... | 2. t. folio. |
| Pedro Martir de Angleria: Epistolas latinas.
Es muy raro; así de la primera edición de
Alcalá, como de Ámsterdam..... | 1. t. folio. |
| Elmuzing: Historia Saracenica. Ambiguo
Latina. Edición de Erpenio, con la historia
de Don Rodrigo de los Moros..... | 1. t. idem. |
| Luis del Marmol: Historia de Africa. | |
| Copió a Juan Leon Africano..... | 3. t. idem. |
| Pedro Feyxelma: Historia de Persia. Leyó
á Emirliend..... | 1. t. idem. |
| Muslandin Salio: Rosarium politi-
cum: Persico Latinum, edición de
Gentio. El libro Discreto de los Orientales,
en 1651..... | 1. t. folio. |
| Gregorio Abulpharus: Historia Dynastiarum, | |

- edicion de Pochoc, y Arabigo-Latino
en 1663 selectissimo 2. t. en 4.^o
Eduardo Pochoc: Specimen Historia
Arabicae en 1650 raro 1. t. en 4.^o
Thomás Hyde: De religione Persarum. 1. t. 4.^o
Eiusdem. De Iudis Orientalium 2. t. 12.^o
Euthicio: Annales Alexandrinus,
Arabici Latinos. Edicion de Pochoc,
y Seldeno en 1659 2. t. 4.^o
Eiusdem. Euthici Ecclesiæ Alexan-
drinæ Originis. Arabigo-Latino, con
comentis de Seldeno en 1624 1. t. 4.^o
Abraham Etellense. Euthicius
vindicatus, contra algunas opiniones
de Seldeno en 1661 1. t. en 4.^o
Juan Gravio: Epochæ celebriores Orien-
talum en 1650 1. t. en 4.^o
Vlug. Beg. Tablas Astronomicas Per-
sico-Latino. Edicion de Hyde en 1665. 1. t. en 4.^o
Almagario: Elementa Astronomica,
Arabica-Latina. Edicion de Gonio
en 1669 1. t. en 4.^o

- Padre Francisco Tercio de Laxos: Magis-
terium Natura & Artes 3. t. en fol.
- Alain Manesson Mallet: Geografia en
Frances 5. t. en 4º
- Ejusdem: Trabajos de Marte en Frances. 3. t. idem.
- Ejusdem: Geometria practica en Frances. 4. t. id.
- Estas doce tomos tienen cerca de
1500 Laminas. Es obra curiosa, y muy
clara para los principiantes.
- Andres Boucklern: Architectura nova
curiosa Latina y con mas de 200 lami-
nas, y muchas fuentes 2. t. folio
- Padre Gregorio de san Vicente: De qua-
dratura Circuli. Es tomo muy curioso
aunque no logre el fin 1. t. idem.
- Padre y Andres Jacque: Opera omnia. 1. t. idem.
- Gilberto de Magnete: Es original 1. t. en 4º
- Padre Castell: Matematica universal,
Frances 1. t. en 4º
- Mr. del Hospital: Analisis de los
infinitos Franceses 1. t. en 4º

Historia Literaria de la Francia: Obra de
los Benedictinos son ya 6. t. en 4º.
Padre Conté: Anales de Francia Latin. 7. t. folio.

Historia de España, despues de Hispania His-
trata, Concilios de Eguirre, Biblioteca de Don
Nicolás Antonio, &c. Se deben tener todas cuan-
tas Crónicas nales (y se hallaren, y añadirá)
Turita con todos los Historiadores, que le con-
tinuaron, con Morales, Garibay, Alvariza, Mo-
rit, Sandoval, Apes, &c.

Y las historias particulares mas famosas: 11.
1. Jimena, la de Jaen; Escolano, la de Valencia;
, Moreno, de Mérida; Zúñiga, de Sevilla; Davila
con su Teatro eclesiástico, de Galicia; Molina,
Oces, Castilla, Ganteca, y Huerta, pues no hay
otros. 121

11) En casa de Sancha se imprimieron hasta cin-
co mil.

12) ¿Dónde quedan las historias particulares de
Asturias, la del Padre Carballo, y la de Irrelle? El Padre Sarmiento pudo haberlas conocido.

Historia de Indias. Gonzalo Fernandez de Oviedo	66
de todo; y qual se imprimiere todo lo manuscrito.	
Leyes de Indias.....	4. t. folio.
Herrera, con el origen del Padre Garcia.....	6. t. idem.
Garcilaso con el ensayo de Barcia Tonguemada.....	7. t. idem.
Bernal Diaz del Castillo.....	1. t. idem.
Pedro Simon.....	1. t. idem.
Ercilla: Su araucana, edición nueva....	1. t. idem.
Gomara.....	1. t. idem.
Cieza.....	1. t. idem.
Enciso.....	1. t. idem.
Villa Gutierrez.....	2. t. idem.
Pedra-Hita.....	1. t. idem.
Padre Fernandez.....	1. t. idem.
Oriollo: Historia de Chile.....	1. t. idem.
Oviedo: Historia de Venezuela.....	1. t. idem.
Solis.....	1. t. folio.
Padre Acosta.....	1. t. en 4º
Padre Cristoval de Acuna.....	1. t. en 4º
Padre Gumilla: Grisoco ilustrado. 2. t. en 4º	

- Amar-Núñez.....2.t. en 4º
- Viaje de los 93obres.....1.t. en 4º
- Pizarro: Varones.....1.t. folio.
- Bartolomé De las Casas, y otros mu-
chos; y además de estos los viages ya cita-
dos de Ramusio, y de Bry.
- Historia De las Indias Orientales: y demás
de los viages ya citados, es preciso tener las
historias Portuguesas.
- Castañeda: Es el primer Crónista, y raro.
- Juan de Barros: Decadas.....4.t. folio.
- Diego De Couto: Decadas.....4.t. folio.
- Faria.....4.t. idem
- San Roman en Castellano (raro)....1.t. idem
- Padre, Mapio: En latin selectissima. 1.t. idem.
- Santos: Historia De Etiopia.....1.t. folio.
- Alvarez: Historia De Etiopia.....1.t. en 8º
- Guzman: Historia Del Japon.....2.t. en folio.
- Kinseno: Virgos Del Japon en Francés....2.t. en folio.
- Colin: Historia De las Philipinas.....1.t. en folio.
- Sanderval en Castellano: Historia De Etiopia. 1.t. folio.

- 91
67
- Argote de Molina: todo, y cuento impreso
ageno: una Embajada a el Imperio en
tiempo de Enrico 3º..... 1.t.en folio.
- Libro de Monteria del Rey Don Alonso XIº
Es muy raro.
- Conde Lucanor: De Don Juan Manuel.. 1.t.en 4º
- Conde Don Pdor: Su noviliario, con Faria..... 1.t.en folio.
- Congusta de Ultramar (quedó con la Veran-
tina)..... 1.t.en folio.
- Saxo Dr: Empresas y corona Gotica..... 3.t.en folio.
- Estrada: Guerras de Plantas en Castellano. 3.t. folio.
- Catherino: Historia y Guerras de Francia. 1.t. folio.
- Leopoldina: Guerras de Uñgría..... 3.t. folio.
- Mendoza de Silos: Poblacion de España. Es
poca cosa; pero no hay cosa mejor. Acaba de
reimprimirse añadido, por Don Juan de
Estrada..... 3.t. en 4º.
- Carballlo: Topografia de Portugal. Es muy
útil..... 3.t. en folio.
- Geografía Sagrada: Con Bonfredis, &c.
de Holanda..... 1.t. en folio.

- Adriomio: Theatrum terre sancta 1.t. in folio.
Adriano Polanio Palestino. Selectissimo. 2.t. 4°.
Geografía Eclesiastica por los Patriarcados
de Carlos de san Pablo, añadido en Holan-
d 1.t. folio.
Abraham Ortelio: con el Panegon de
Ptolomeo 1.t. folio.
Pedro Daniel Huet, todo, y demoni-
ficación Evangélica.
Eustem: De interpretatione.
Eustem: Comercio antiguo en Francés.
Marques Maffi, todo.

Libros de singulares asuntos.

- Santorio: Medicina Statica. Edición
nueva añadida con las observaciones
de Dodart, Reill, y Noguer en 1725. 2.t. 12°.
Juan Dodart: Metamorfosis naturales,
y historia de los insectos 3.t. en 12°.
Mr. de Beaumur: De insectos en Francés

con láminas.....	6.t. en 4º	92
Virtudes del agua comen: En Frances, de varios autores.....	2.t. en 12º	68
Del Café, Thé, y Chocolate en latín 1669,..	1.t. en 12º	
Basilio Valentín: cures Antimoni, en Latin 1685.....	1.t. en 12º	
Auan Cocido, Aman de Loguela, en Latin 1700.....	1.t. en 12º	
Bonet. Arte de ensinar los mudos II, cas- tellano.....	1.t. en 4º	
Kasir: De tubis stenterophonitis (Zarbatanas). en Latin.....	1.t. en 4º	
Mr. Berney: De organo auditus. Latin. 1684. 1.t. 4º		
De inoculatione variolarum, varios autores 1722.....	1.t. en 8º	
De Sue Venerea: Muchos autores, edición de Boernave.....	2.t. folio	

III. Nos será fuera de propósito el que aquí digamos,
que el arte de hacer hablar á los mudos le descubrió
antes que todos el Padre Prince, Religioso Benedictino Español.

- Micografie de Griendel: Objets de
Microscopio en 1687.....1. t. en 4.^o
- Anselmo Boot: Historia Gemmarum,
en 1636.....1. t. en 8.^o
- Pedro Capenario: De Atramentis en 1718.....1. t. en 4.^o
- Juestelio: De Pulvinari morientibus non
subtraendo en 1698.....1. t. en 4.^o
- Pedro Arpe: De Amuletis en 1717.....1. t. en 8.^o
- Abraham Mercklin: De transfusione
sanguinis en 1679.....1. t. en 8.^o
- Juan Liebknech: De Speculis cautis
en 1704.....1. t. en 8.^o
- Gaspard Bachino: De la Picone Bersar
en Latin.....1. t. en 8.^o
- Jacobo Gafaro: Curiositates inaudita. 2. t. en 8.^o
- Merlin Cocayo: Macarronea edicion
de Holanda.....1. t. en 8.^o
- Zahn: Oculus artificialis.....1. t. en folio.
- Prospero Alpino: De Plantis, & Medi-
cina egyptiorum.....2. t. en 4.^o
- Menkenio: De charlataneria cruditorum. 1. t. en 8.^o

- Juan Tix: Historia de la Republica
en Paris 1690..... 1.t. en 8°
- Samuel Veremfels: De Logomachis
eruditorum..... 1.t. en 8°
- Baltasar Bonifacio: Historia Ludiaria. 1.t. en 4°
- Jacobo Moller: Discursus de Cornutis,
Berlin 1708..... 1.t. en 4°
- Christoval Acosta: Drogas de Oriente. 1.t. en 1°
- Monardes: Drogas de la America..... 1.t en 4°
- Thomasio: De Plagis litenario..... 1.t. en 4°
- M. Moli Libayer: Sus obras varias Fran-
cias. 15.t.en 12°
- Inglia cotio..... 1.t.en folio
- San Lovernont: Sus obras Francesas... 7.t. en 12°
- San Aubin: Tratado de la opinion..... 7.t. en 12°
- Padre Papini: Reflexiones, &c..... 6.t. en 12°
- Menagiana..... 4.t. en 12°
- Idos los de Ana, como Huidiana, Perroniana,
Pitheana, Sotteriana, Scaligeriana, Colomen-
siana, y otros.

Delicias.

- Título general de otro género de libros. v.g.
Delicias de España, &c.
- Expectáculo de la Naturaleza en Francés. 9.t. 12°
Episodio: Historia del Cielo 2.t. en 12°
Padre Castel: De la Gravidad 2.t. en 12°
Episodio: Óptica de los Colores 1.t. en 12°
Anónimo: Observaciones físicas 3.t. en 12°
Poliniere: Experimentos físicos 2.t. en 12°
Nolet: Lecciones Francesas 4.t. en 12°
Abad Boniere: Origen de las Pobedas. en 12°
Mr. Rollin, todo (1) 36.t. en 12°

(1) Debe también ocupar en una Biblioteca un lugar distinguido la obra de Mr. de Condillac en Francés en 16 tomos, escritos para el Duque de Parma actual. Es un curso de estudios escrito con tanta delicadeza como, digan lo que digieren ciertos pretendidos Filósofos, que en el día se ensangrentaron contra la imparcialidad con que habla en todos materiales.

Feiser: Elogios de los sibios de el Huano.....	4. t. en 12°.	94
Eusdem: Biblioteca.....	2. t. en 4°.	70
Pitavio: Rationarium temporum.....	3. t. en 4°.	
Iaconexionum Naturæ, & Artes (De Scoto).	1. t. en 4°.	
Juan Matieno: Collégium experimentale en 1721.....	1. t. en 4°.	
Juan Cohausen: De Peça Nasi 1716 contra el tabaco.....	1. t. en 8°.	
Iter per mundum Carthesii. En Latin en 8°. En Castellano.....	1. t. en 4°.	
Fritemio: Sive Poligrafia, y Steganografie explicada por Scoto; y Heidel, Porta, Can- muel, &c. Rosset, todo.....	15. t. en 4°.	
Padre Lafitau: Costumbres de los Salva- jes Americanos.....	4. t. en 12°.	
Simon Ville (s. el Padre Simon) ceremonias de los Indios.....	1. t. en 12°.	
Perron: Antigüedad del tiempo.....	1. t. en 4°.	
Jacobo Follio: Fortuna.....	1. t. en 18°.	
Thomas Cresio: Fructus Dissertationum.....	1. t. en 18°.	
Madama Scurnant: Opuscule varia.....	1. t. en 18°.	

- Anonimo (Padre Simon) viaje del Monte
Libano..... t.t. en 12º
- Lorenzo Hister: Compendium Antonicum. 2.t.en 8º
- Nicolas Goettio: De Albasinorum rebus.... t.t. en 8º
- Juan Bautista Porta, todo.
- Bosse (Joh): Tentamina Electrica (unica
le vi)..... t.t. en 4º
- Breytaupti (Crist.) Ars Descifatoria
(unica le vi)..... t.t. en 8º
- Stanley: Historia Filosofica en Latin. 3.t.en 4º
- Capaso: Historia Filosofica en Latin.... t.t. en 4º
- Iacobo Brucker: Historia critica
filosofica 1744 (pro la vi)..... 5.t. en 4º
- Juan Loke: Humano entendimiento. t.t. en 4º
- Paschio (Forge): De novis inventis
en 1700..... t.t. en 4º
- Juan Fonsio: De Scriptoribus Historia
Philosophica..... t.t. en 4º
- Gantier: Biblioteca Filosofica en Fran-
ces..... 3.t. en 8º
- Lodolfo Huster: Vita Pitagore de Iamblico,

- Porphirio en 1707..... 1 t. en 4º 95
Mr. Menage: Historia mulierum Philo-
sopharum..... 1 t. en 8º 91
Juan Alberto Fabriicio: Biblioteca Latina. 2. t. 4º
Eusdem: Biblioteca Greca..... 14. t. en 4º
Eusdem: Biblioteca la vi. (Solo dejó 5
tomas)..... 5. t. en 8º
Juan Alberto Fabriicio: Opuscula varia... 1. t. en 4º
Juan Christoforo Wolfio: Biblioteca
Helenica..... 4. t. en 4º
Brillet: Juicio de los sabios Franceses
con el Anti-Brillet..... 8. t. en 4º
Popebloult: Censura celebriorum
Authorum..... 1. t. en 4º
Layetano Lenni: Codex veterum Canonum
Ecclésiae Hispanie, & Dissertationes de
Antiquitate Ecclésiae Hispanae Roma. 2. t. en 4º
Padre Regnault, Física: Su origen,
y Geometría en Francia..... 11. t. en 12º
Padre Labrausel: Con el abuso de
la Crítica Francesa..... 2. t. en 12º

- Padre Ibert: Arte y ciencia de Medallas Francesas..... 2.t.en 12.^o
Mr. Pontenelle: Sus Opusculos 3.t.en 12.^o
Padre Lamy: Sus obras Matemáticas en Francés 3.t.en 12.^o

Mr. Langlet: Método para estudiar la Historia.

Gaspar Dornavio: Amfiteatrum sapientiae Toscanae: 1619. Es un tomo muy grueso en folio. Colección de varios asuntos, ridiculos, pequeños, extraordinarios, y muy singulares, sobre que han escrito varios autores antiguos y modernos; y pone á la letra todas las piezas, ó latines Greco-Latinas..... 1.t.en folio.

En las ediciones ya citadas, y en las ediciones completas de autores clásicos, ó entre sus obras sueltas, se hallan piezas curiosas sobre asuntos muy raros.

Nota.

Por haberse formado este Catálogo para un Caballero, que profesa Jurisprudencia, y Cánones, no se indicaron los libros de estas facultades, como además de Teologos Moralistas, sermones varios, vidas de Beatas, ~~varios~~, vidas de Beatas, sermones de Honras, libros Genealógicos, &c. por ser todos muy obvios.

Tampoco se han puesto los Poetas vulgares; no los Franceses, porque no son del gusto Español: no los Italianos, porque fuera del Petrarca, Bocaccio, Ariosto, los Tassos, Dobre, Morza, Guarrio, Marnio, y tal cual otro, que son famosos, y conocidos: los demás no caben en un tomo. Véase el tomo en 4º en Venecia de 1728, cuyo título es Biblioteca Italiana, en el cual se da noticia de lo mas selecto que hay en lengua Italiana, así en prosa, como en verso.

De los Poetas Castellanos, Portugueses,
Lemosinos, ó Catalanes, se podía hacer
una Biblioteca separada. Deben tenerse, si
si hallan, los dos tomos cancioneros anti-
guos en folio uno el Portugues, y otro el
Castellano; pues son Colecciones de muchos
Poetas, y los dos tomos en 4.^o Romances
Castellanos. La Colección de Comedias
varias que ocupan treinta y tantos to-
mos en 4.^o Es juego raro. Todas las obras
de Lope, que pasan de 50 tomos, y las
de Calderon añadiendo.

Juan de Mena, comentado.

Garcilaso, comentado.

Góngora, comentado.

Camoens, comentado por Paria, tods.

Juan de la Encina, sus obras folio.

Ausias de March. Lemosino del siglo 13.^o

Jayme Roig. Poeta Lemosino.

Lope de Rueda. Comedias primitivas.

Boscan.....

Mendoza.

Castilope	Cler.	3
Gregorio Silvestre	Silvazan.	97
Castilla	Toro (Juan Cuen.)	73
Henrique	Pastoralea.	
El Cartuxo	Hortencia.	
Mingo Rebulgo	Sor Juana.	
Davila	Morato.	
Fanco	Montalban.	
Conventos	Espinalche.	
Lavaceta	Manuel Brutor el de la Posorpina.	
Bolo	Caucen.	
Villamediana	Gerardo Lobo.	
Solis		

Estos son los libros de que he querido dar noticia
en estos 28 pliegos y medio, sin mas ni menos, en
orden que el que se ofrecio de pronto a la pluma;
pero con la seguridad de que casi todos son selec-
tos en su linea, y que, ^{ruefase} no sea facil comprarlos todos,
y sea dificil hallar muchos de ellos, serviran estos
apuntamientos para siempre que se ofresca ocasion de

comprar algunos con conveniencia, se sabrá que no se compran libros despreciables.

Si alguno quisiere enterarse de todas las circunstancias, ediciones, otros de los autores señalados &c o de los libros señalados en este Catalogo, o gustare ver por si todos los libros casi con mucho gusto, se lo enseñarán en este Monasterio de San Martin de Madrid, desde hoy 14 de Abril de 1758.

He examinado esta copia, y poniéndola
si en manos de señores que tengan noticias
literarias. Hoy 12 de Marzo de 1754. Podrían
duplicar este Catalogo con nuevas Colecciones,
y libros selectos, que o vi, o adquirí despacés. —
Fray Martín Chamizo

Guardado por don Francisco José de la Cosa
Alcalde de Madrid 1754.

98
74





99
73







